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Destaca Mara la llegada de más de 460 mil  
turistas al Caribe Mexicano durante puente

Ante provocaciones de Trump, 
Sheinbaum llama a jóvenes a 
defender la soberanía nacional

ÁNGELES CRUZ Y EMIR OLIVARES / P 26 Y 27ANA RAMÍREZ/ P 5

▲  Los estados que conforman esta región se ven afectados por la llegada de calor 
intenso, el cual lleva consigo un aumento en la demanda de energía eléctrica y, con 

ello, la temporada de apagones que coincidirá con la de huracanes, en junio, dejando 
en evidencia la debilidad de la infraestructura eléctrica. Foto Jafet Kantún

OCTAVIO OLVERA / P 2 Y 3

LAS CAUSAS:   AUMENTO DE LA POBLACIÓN A 5.2 MILLONES DE PERSONAS, CRECIMIENTO DEL TURISMO EN 7.8% Y EL USO DEL TREN MAYA

La península, en riesgo de
sufrir apagones masivos

10 PESOS



Inició la temporada de más calor 
y una de las regiones afectadas es 
la península de Yucatán (PY). Este 
clima extremo lleva consigo el au-
mento de la demanda de energía 
eléctrica y con ello la temporada 
de apagones que coincidirá con la 
de huracanes, en junio.

Se trata de rangos de tiempo en 
que la debilidad de la infraestructura 
eléctrica es evidente en la región. El 
problema es que se consume más 
electricidad de la que se genera.

Según el reporte de la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua) algunos 
municipios de Campeche han regis-
trado temperaturas históricas y se 
esperaba que el domingo 4 de mayo 
la temperatura alcanzara los 46 ºC.

El Plan de Confiabilidad del Sis-
tema Eléctrico Nacional 2024-2026 
revela que la capacidad disponible 
real de la región peninsular es de mil 
837 megavatios (MW). Pero con la en-
trada en operación del Tren Maya y el 
Aeropuerto de Tulum la demanda es 
de 3 mil 175 MW. ¿De dónde se toman 
los mil 338 MW faltantes? El déficit es 
atendido por Chiapas en una sola lí-
nea de transmisión de 400 kilovoltios 
(kV), alimentada fundamentalmente 
por la hidroeléctrica de Malpaso. 
Pista que, ante las eventualidades 
climáticas, se encuentra siempre al 
borde de la congestión.

Aunque el apagón que recién sufrió 
la península Ibérica fue por otras cau-
sas, obliga a la prevención sobre un 
problema que es constante en la PY. 

La población de Campeche, 
Quintana Roo y Yucatán padecen 
constantes cortes de energía, sobre 
todo en los días más calurosos que 
son los del mes de julio. En ese lapso 
los sistemas de refrigeración ele-
van el consumo de energía. Aunque 
también se presentan de manera 
aislada en otros momentos, y con 
distintas causas del sistema, como el 
apagón del pasado 24 de marzo que 
afectó a 1.3 millones de personas.

De acuerdo con el Programa de 
Desarrollo del Sistema Eléctrico Na-
cional 2024-2038, la península regis-
tró un aumento en su consumo de 
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El apagón que viene en la península: 
demanda eléctrica sobrepasa oferta

OCTAVIO OLVERA

CIUDAD DE MÉXICO

Principales causas: aumento de la población 
a 5.2 millones de personas, el incremento de 
7.8% en turismo y el uso del Tren Maya

Las nuevas Centrales de Ciclo Combinado, la 

Mérida IV y la Valladolid III, no cuentan con el 

suficiente gas natural para alimentarlas

AMENAZA ELÉCTRICA

La población de Campeche, Quintana Roo y Yucatán padecen constantes cortes de energía, sobre todo en los días más caluro-
sos que son los del mes de julio; en ese lapso los sistemas de refrigeración elevan el consumo de energía. Foto Fabrizio León



energía de 10.2 por ciento, el más alto 
del país. Las causas: el aumento de la 
población que ascendió a 5.2 millones 
de personas, lo que representa 4.1 por 
ciento del total de los habitantes, y el 
creciente turismo que en lo que va del 
reciente año creció 7.8 por ciento.

Este último porcentaje es en gran 
parte debido al Tren Maya, cuya opera-
ción exigió 53 obras mayores: 11 líneas 
de transmisión y 42 subestaciones. Sin 
embargo, quedó pendiente invertir en 
una nueva carretera de transmisión que 
coadyuve a tener interconexión alterna 
a la única que proviene de Malpaso.

Para subsanar ese déficit energético 
en el sexenio pasado se invirtieron mil 220 
millones de dólares en la construcción de 
dos Centrales de Ciclo Combinado, la 
Mérida IV y la Valladolid III, a cargo de 
Mitsubishi Power. Juntas tendrán la ca-
pacidad de generar mil 530 MW. Es decir, 
si ahora estuvieran en operación no sólo 
se cubrirían los mil 338 MW que necesita 
la península para ser autosuficiente, sino 
que además tendría una redundancia de 
casi 200 MW. Sin embargo, antes de que 
estén listas para operar las centrales, ya 
existe un problema; no se cuenta con el 
suficiente gas natural para alimentarlas.

La compañía francesa Engie se en-
carga de ampliar los 700 kilómetros 
del gasoducto Mayakan para alimentar 
las nuevas plantas eléctricas. Es una 
inversión de dos mil millones de dólares 
que aumentará el transporte de gas de 
su actual capacidad de 250 millones de 
pies cúbicos diarios, a 567 millones. 

En tanto las centrales no entren 
en operación la PY está propensa 
a un apagón catastrófico. En su fa-
ceta de científica, la actual presidenta 
de la República, Claudia Sheinbaum 
Pardo, escribió estas líneas para La 

Jornada en 2007: “Para que un sistema 
eléctrico funcione adecuadamente re-
quiere una capacidad instalada con 
posibilidad de generar cerca de 27 por 
ciento adicional a la demanda”.

La realidad es que las plantas entra-
rán en funcionamiento hasta 2027 cuando 
esté listo el gasoducto para abastecerlas. 

¿Se ha previsto atender el incremento 
de demanda? Tal parece que no. En este 
punto la CFE debe aclarar la situación 
en la que se encuentran las obras para 
iniciar el deslinde de responsabilidades 
por la demora en sus operaciones.

Entre tanto, en el apagón que viene 
la sociedad civil pagará la factura. Conti-
nuarán las manifestaciones (toma de ca-
rreteras y plantones), y subirán de tono. 
El sector productivo en todos sus niveles 
tendrá pérdidas significativas. Estará en 
duda la capacidad de abastecer a nuevas 
industrias y a la inversión privada. 

Lo que queda en claro es que po-
dríamos estar ante un nuevo tipo de 
huracán tecnológico cuyos impactos se-
rán económicos y sociales, como los de 
otros países, y que las soluciones serán 
agenda tecnológica y política, siempre 
en una crisis que se avecina. Un apagón 
de la península de Yucatán.

LA JORNADA MAYA 

Martes 6 de mayo de 2025
3

MUNDO

AMENAZA ELÉCTRICA



LA JORNADA MAYA 

Martes 6 de mayo de 20254 EDITORIAL

Directorio

Fabrizio León Diez  
Director

Publicación de lunes a viernes editada 
por Medios del Caribe S.A. de C.V. 

Calle 43 #299D por 30 y 32A 
Colonia San Ramón Norte C.P 97117 Mérida, Yucatán, México. 

Teléfono: (999) 2900633

Número de certificado de licitud de 
título y contenido: 16539

Reserva al uso exclusivo del título  
La Jornada Maya No. 04-2014-100210372900-101 del 04/2014, 

otorgada por la Dirección 
General del Derecho de Autor.SEP.

Distribución: Medios del Caribe S.A. de C.V.
Calle 43 No. 299-D, San Ramón Norte. Mérida, 

Yucatán, México

Prohibida la reproducción total o parcial  
del contenido de esta publicación, por cualquier  

medio, sin permiso expreso de los editores.

Nombre del diario: La Jornada Maya, año 10, número 2470

Rodolfo Rosas Moya 
Presidente del Consejo de Administración

Sabina León Huacuja
Directora editorial

Israel Mijares Arroyo
Director de operaciones

Andrés Silva Piotrowsky
Coordinador de edición impresa

Felipe Escalante Tió
Jefe de mesa de redacción 

Sasil Sánchez Chan
Editora K'iintsil

Antonio Bargas Cicero  
Editor Deportes   

Víctor Cámara Salinas 
Coordinador de 

diseño editorial

Hugo Castillo Herrera
Subcoordinador de edición impresa

Juan Carlos Pérez Villa 
Jefe de información  

Rosario Ruiz Canduriz  
Coordinadora de 

información 

Quintana Roo 

Pedro José Leo Cupul 
Director comercial 

Rodrigo Israel Valdez Ramayo 
 Administración 

Consejo Editorial para la Lengua Maya  

Jorge Miguel Cocom Pech 
Fidencio Briceño Chel, Feliciano Sanchez Chan

Ulises Carrillo Cabrera 
Asesor

L
a gran preocupación 
económica del siglo XXI 
parece ser el abasto de 
energía eléctrica a la 

industria, los hogares y, muy 
especialmente, a los vehículos 
automotores, los cuales enca-
bezan la transición hacia el uso 
de baterías recargables en lugar 
de combustibles de origen fósil.

Recientemente, España y 
Portugal padecieron un apa-
gón cuyo origen se encuentra 
precisamente en la genera-
ción de esa energía “verde”, 
dada la interconexión de 
plantas que requiere el sis-
tema de distribución de la 
península ibérica, el cual in-
cluye a una parte de Fran-
cia. Previo al incidente, la 
empresa Redeia advirtió en 
febrero pasado, durante su 
informe anual, que existía un 
riesgo de “desconexiones de-
bido a la alta penetración de 
renovables sin las capacida-
des técnicas necesarias para 
una respuesta adecuada ante 
perturbaciones”.

Entonces, debe recono-
cerse que hay un inconve-
niente grave al recurrir a un 
esquema de pequeños gene-
radores de energía a través de 
sistemas eólicos o solares, por 
la conexión que requiere cada 
uno al sistema de distribución, 
y éste es el riesgo que se corre 
en esta transición.

En México, la generación 
de energía a través de la cap-
tación del viento o de los ra-
yos solares es dispar, a pesar 

de que hay regiones con muy 
alto potencial. Por otro lado, 
también hay zonas donde las 
variaciones de las temperatu-
ras y la presencia de indus-
trias elevan la demanda de 
electricidad y la estabilidad 
del abasto depende de la in-
fraestructura de distribución 
con que cuenta la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE).

Una de las regiones sobre 
las que ahora se advierte es la 
Península de Yucatán, donde 
se consume más electricidad de 
la que se genera, pero la mayor 
demanda coincide con la tem-
porada de más calor; entre el 
cambio climático global y las 
quemas agrícolas, no resulta ex-
traño que la sensación térmica 
durante el mes de mayo rebase 
los 40 grados Celsius por más 
de 15 días, pero los siguientes 
meses, en los que las tempera-
turas se estabilizan, coinciden 
con la temporada de ciclones 
tropicales en el Atlántico.

Sobra decir que los habitan-
tes de la península contribuyen 
al debilitamiento sistemático de 
la infraestructura de distribu-
ción de energía eléctrica. Entre 
la promoción de Yucatán para 
hacer a la entidad atractiva a la 
inmigración, la explotación de 
Quintana Roo como destino de 
sol y playa, y la ampliación de la 
frontera agrícola en Campeche, 
la devastación de zonas bosco-
sas y de la duna costera para 
la construcción de vivienda u 
hoteles, ha terminado por in-
crementar la presión sobre los 

recursos disponibles. Sumemos 
a esto la entrada en funciona-
miento del Tren Maya y del Ae-
ropuerto de Tulum, y de otras 
obras complementarias a éstas, 
como el Ie-Tram, en Yucatán, 
que han disparado la demanda 
de electricidad a los 3 mil 175 
megavatios (MW).

Chiapas atiende, a través de 
una sola línea de transmisión, 
el déficit energético peninsular. 
Cualquier fallo en esa línea pro-
vocará un nuevo apagón -por-
que ya sucedió, el 8 de marzo 
de 2019 -que provocaría graves 
perjuicios económicos.

Ahora, desde el sexenio 
pasado inició la consturc-
ción de dos centrales de ci-
clo combinado: la Mérida IV 
y la Valladolid III, las cuales 
no han entrado en funciona-
miento y, en cuanto lo hagan, 
no contarán con el suficiente 
gas natural como para produ-
cir los MW suficientes como 
para cubrir el déficit que se 
tiene actualmente. En poten-
cia, ambas centrales podrían 
llevar a la península yucateca 
a la autosuficiencia en mate-
ria de electricidad, y conver-
tirían a Yucatán en un polo 
generador, pero aún queda 
pendiente el abasto de com-
bustible para ambas plantas, 
ya que es necesaria la amplia-
ción del ducto Mayakán.

El mayor problema en 
cuanto a un potencial apagón 
peninsular, sin embargo, está 
más en el aspecto social que 
en el económico. Los usuarios 
de la CFE en la península, 
todos cautivos, han colocado 
a la paraestatal entre las em-
presas líderes en quejas ante 
la Procuraduría Federal del 
Consumidor (Profeco), pre-
cisamente por los continuos 
fallos en el suministro de 
energía, que causan desper-
fectos en sus aparatos electro-
domésticos. Ya en 2024 hubo 
varios conatos de violencia 
contra empleados de la CFE a 
causa de los apagones y la no-
toria falta de mantenimiento 
a las líneas y transformado-
res. La toma de carreteras y 
manifestaciones serán daños 
mínimos si continúa la desa-
tención a una región en la que 
se pagan las tarifas más altas 
por electricidad.

Sin luz, de península          
a península

▲ El mayor problema en cuanto a un potencial apagón peninsular está 
más en el aspecto social que en el económico. Foto Fernando Eloy
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Más de 462 mil turistas dis-
frutaron del Caribe Mexi-
cano en la semana que re-
cién terminó y que incluyó el 
puente por el Día del Trabajo, 
periodo en el que se contó 
con mil 905 operaciones aé-
reas y una ocupación hote-
lera de 77 por ciento en los 
principales destinos, dio a co-
nocer la gobernadora Mara 
Lezama en redes sociales.

Por su parte, el secreta-
rio estatal de Turismo, Ber-
nardo Cueto Riestra, des-
tacó los logros alcanzados 
en el Tianguis Turístico de 
México celebrado en Baja 
California, como fortalecer 
la presencia de Maya Ka’an 
y la integración a las ru-
tas turísticas presentadas 
desde la Federación.

“Se propuso a Maya Ka’an 
como modelo de desarrollo 

turístico comunitario, así es 
visto, como el ejemplo más 
claro de lo que se puede lo-
grar en materia de turismo 
comunitario, se fue a for-
talecer la presencia de este 
gran destino, el vínculo que 
tienen las comunidades, las 
representaciones de las re-
des comunitarias de la zona 
maya de Quintana Roo con 
los tour operadores tanto 
nacionales como internacio-
nales para seguir afianzando 
esta propuesta”, especificó.

En general, dijo, se pro-
movieron los 12 destinos 
turísticos del Caribe Mexi-
cano, la nueva era del tu-
rismo, integrándose a las 
35 nuevas rutas propuestas 
por la Sectur. Parte de lo 
que se ha propuesto en ma-
teria de las rutas de turismo 
comunitario y de las rutas 
turísticas en el país se en-
cuentran en Quintana Roo, 
y uno de los productos más 
afianzados en materia re-

gional, turísticamente ha-
blando, es el Mundo Maya.

“Tuvimos una reunión 
muy fructífera con la se-
cretaria de Turismo federal, 
Josefina Rodríguez, con los 
representantes de los países 
del Mundo Maya, estuvo el 
ministro de Turismo de Gua-
temala, la representación de 
El Salvador, de Belice y de 
Honduras y por supuesto 
los cinco estados de la repú-
blica que contamos con este 
producto turístico, presen-
tamos junto con la Unesco 
un catálogo de experiencias 
del Mundo Maya con el cual 
se estará trabajando preci-
samente en la articulación 
de rutas turísticas que co-
rren, por supuesto, a lo largo 
del sureste mexicano con 
el Tren Maya, que viene a 
fortalecer la conectividad de 
un producto turístico único”, 
compartió el secretario. 

Eso, dijo, es parte funda-
mental de lo que será la polí-

tica turística a nivel federal, 
el afianzar el Tren Maya a 
través del producto turístico 
que están construyendo en 
los estados con la propuesta 
de Mundo Maya e integra-
dos en la política turística 
en el plan sectorial de tu-
rismo, en donde también 
participaron proponiendo 
diversas cuestiones que ya 
en Quintana Roo contem-
plan y que a nivel nacional 
esperan también se adopten 
para seguir fortaleciendo 
esta gran industria.

El objetivo primordial, 
enfatizó, fue conversar con 
secretarios de Turismo del 
país para establecer alian-
zas, una importante con el 
estado de Michoacán para 
fortalecer nuestras rutas y, 
por supuesto, con Mundo 
Maya para poder proponer 
y promover las rutas turísti-
cas que están construyendo 
a través del catálogo de ex-
periencias que la Unesco.

La Confederación Revolucio-
naria de Obreros y Campe-
sinos (CROC) en Tulum hizo 
un llamado a reconocer con 
hechos el esfuerzo de miles de 
trabajadores del sector turís-
tico que, día con día, son la base 
de la experiencia que ofrece la 
Riviera Maya a sus visitantes.

Claudio Cortés Méndez, 
comisionado de la CROC en 
Tulum, subrayó que estos 
trabajadores son “el rostro 
humano del turismo: quie-
nes sostienen el paraíso día 
con día”, y pidió que su es-
fuerzo se traduzca en me-
jores condiciones laborales.

Precisó que en los hote-
les de la Riviera Maya se 
emplean entre 4 mil 500 y 
5 mil personas en diversas 
áreas como cocina, cama-
ristas, meseros, bartenders 
y relaciones públicas. Sin 
embargo, muchas veces su 
aporte es invisible ante las 
largas jornadas, bajos suel-
dos y el empleo informal 
que aún persiste en el sector.

Uno de los principales 
planteamientos que hizo 
fue la necesidad de avanzar 
hacia una jornada laboral 
de 40 horas semanales (pro-
puesta que entraría en vigor 
hasta el año 2030), esto para 
favorecer la convivencia 
familiar y la salud física y 
mental de los trabajadores.

El líder sindical consideró 
urgente que las prestaciones 
sociales no sean gravadas 
con impuestos: “Es un tema 
muy importante que no de-
ben pasar por alto los dipu-
tados federales; las prestacio-
nes son de beneficio directo 
para la clase trabajadora y 
ya pagan impuestos cuando 
reciben su salario”.

La CROC reiteró su com-
promiso con la defensa de 
los derechos laborales y 
llamó a la sociedad y a los 
legisladores a valorar a quie-
nes, detrás de cada sonrisa, 
platillo servido o habitación 
limpia, hacen posible que el 
turismo siga siendo el motor 
económico de la zona.

Obreros del 
sector turístico 
“sostienen el 
paraíso día con 
día”, dice CROC

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Puente por el Día del Trabajo 
atrajo hasta 462 mil visitantes
ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ Durante el periodo de asueto se registraron mil 905 operaciones aéreas y una ocupación hotelera de 77 por ciento en 
los principales destinos turísticos del Caribe Mexicano, dio a conocer la mandataria estatal. Foto Facebook Mara Lezama



El avistamiento de cocodri-
los desplazándose hacia la 
laguna de Cobá ha sido in-
terpretado por los nativos 
mayas como un presagio 
natural de una intensa tem-
porada de lluvias. Según el 
conocimiento ancestral, estos 
reptiles anticipan los cambios 
climáticos y su presencia en 
la laguna indica que este año 
habrá abundantes precipita-
ciones o hasta huracanes que 
podrían elevar significativa-
mente el nivel del agua.

Armín Itzá, habitante de 
la comunidad de Cobá, ex-
plicó que desde mediados de 
abril han observado al me-
nos tres cocodrilos cruzando 
la avenida principal en direc-
ción a la laguna. Señaló que, 
de acuerdo con los ancianos 
del poblado, este comporta-
miento no es casual, sino un 
aviso natural del incremento 

de lluvias y del nivel de agua 
que se avecina.

“Los cocodrilos se están 
moviendo hacia zonas más 
acuáticas como la laguna. 
Los que tienen experien-
cia ancestral dicen que es 
señal de que se aproxima 
una temporada de lluvias 
fuertes”, señaló.

Rocío Peralta Galicia, jefa 
del Departamento de Recur-
sos Naturales de la Direc-
ción de Sustentabilidad Am-
biental (DSA), respaldó esta 
interpretación ancestral.

Comentó que reciente-
mente se ha registrado un 
aumento en el nivel del agua, 
fenómeno que no se veía en 

años anteriores, y recordó 
que la carretera principal 
de Cobá se encuentra entre 
dos cuerpos de agua, lo que 
explica esta movilidad de 
fauna silvestre.

Asimismo, alertó a la po-
blación que, con la llegada 
de las lluvias, los encuentros 
con cocodrilos podrían ha-

cerse más frecuentes, espe-
cialmente en la zona norte 
del poblado, donde el nivel 
de la laguna podría superar 
el de la carretera.

Por ello, sostuvo que re-
iteran el llamado a respe-
tar la fauna local y repor-
tar cualquier avistamiento 
fuera de su hábitat habitual.

Durante el mes de abril de 
2025 se registró un aumento 
del 20 al 25 por ciento en el 
recale de sargazo, en compa-
ración con el mismo periodo 
del año pasado, informó Juan 
Antonio Garza, director de la 
Zona Federal Marítimo Te-
rrestre (Zofemat) en Tulum.

De acuerdo con el fun-
cionario, este incremento se 
reflejó en una mayor can-
tidad de macroalga retirada 
de las playas del destino, al-
canzando las 300 toneladas 
recolectadas durante abril.

Apuntó que esta cifra 
representa uno de los picos 
más altos en lo que va del 
año, superando los volú-
menes previos: en enero se 
retiraron 60 toneladas, en 

febrero 59 y en marzo se re-
colectaron 324 toneladas.

Destacó que el combate 
al sargazo se mantiene como 
una acción prioritaria para 
el municipio, implementada 
en coordinación con autori-
dades de los tres niveles de 
gobierno. Estas acciones in-
cluyen barrido manual, ma-
quinaria especializada y dis-
posición final del sargazo en 
sitios habilitados para ello.

Sin embargo, advirtió 
que el sitio de depósito fi-
nal del sargazo se encuen-
tra cerca de alcanzar su 
máxima capacidad de cap-
tación. “Estamos llevando 
a cabo procesos de secado 
para liberar espacio y conti-
nuar recibiendo el material 
que sigue recalando, ya que 
este 2025 ha sido particular-
mente notorio en cuanto a 
volumen”, detalló.

El fenómeno del sargazo, 
explicó, continúa represen-
tando un desafío ambiental y 
logístico para los destinos tu-
rísticos del Caribe Mexicano, 
y Tulum no ha sido la excep-
ción. Las autoridades locales 
reiteraron su compromiso 
para mantener las playas 
limpias y seguras tanto para 
turistas como para residen-
tes, a pesar del aumento en el 
arribo de esta alga.

Incrementó 25% el arribo de sargazo a 
costas de Tulum durante abril: Zofemat
MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Avistamiento de cocodrilos es preludio de una intensa 
temporada de lluvias, vaticinan en comunidades mayas
MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Con la llegada 

de las lluvias, 

los encuentros 

con estos reptiles 

podrían hacerse 

más frecuentes
▲ Desde mediados de abril, los habitantes de Cobá han observado al menos tres cocodrilos cruzando la avenida principal 
en dirección a la laguna; esto indica, sostienen, que se avecina un incremento en el nivel del agua. Foto Miguel Améndola
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La presidenta municipal Es-
tefanía Mercado cumplió su 
palabra con las y los policías 
de la Secretaría de Seguri-
dad Ciudadana de Playa del 
Carmen, al anunciar el lu-
nes 5 de mayo la entrega de 
un bono económico como 
reconocimiento a su com-
promiso con Playa del Car-
men y su gente.

Se trata de una retribución 
de 21 mil pesos a 969 elemen-
tos de la corporación, por su 
trabajo, valentía y vocación 
de servicio. La alcaldesa Mer-
cado recordó que al rendir 
protesta dijo que este sería 
un gobierno que vería en los 
obstáculos oportunidades. 

“Nos dijeron que era im-
posible tener a la policía 
mejor equipada del país y 
en seis meses de gobierno 
ya la tenemos. Nos dijeron 
que era imposible hacer una 
inversión histórica en segu-
ridad y hoy somos el muni-
cipio con la mayor inversión 
per cápita en todo México. 
Nos dijeron que no íbamos 
a otorgar beneficios a nues-
tras y nuestros policías y 
aquí estamos cumpliendo 
nuestra palabra”, resaltó. 

Acompañada por el titu-
lar de la corporación, Raúl 
Tassinari, y el tesorero mu-
nicipal, Javier Regalado, in-
dicó que el bono es parte 
de una política integral que 
busca dignificar a las y los 
servidores públicos.

“La cuarta transforma-
ción nos enseña que la paz 
no se impone, se construye, 
reconociendo las causas 
profundas de la violencia, 
pero también cuidando a 
quienes nos protegen a to-
das y todos”, indicó.

Elementos de la corpora-
ción presentaron el parte de 
novedades, además de que 
se realizaron honores a la 
Bandera y se entonaron los 
himnos a Quintana Roo y 
Nacional Mexicano en las 
instalaciones de la Secreta-
ría de Seguridad Ciudadana.

En el marco de la tercera reu-
nión de la Alianza Empresa-
rial de Tulum con la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana del 
Estado se presentó el Plan de 
Trabajo Oficial, que consiste 
en asignación de roles entre el 
empresariado y las autorida-
des todo ello para prevenir los 
delitos de alto impacto.

Por lo anterior, Julio Sa-
cramento, presidente de la 
Alianza Empresarial de Tu-
lum, informó que los delitos 
que aquejan principalmente 
al sector privado son la ex-
torsión, robo a negocios e 
incluso la violencia familiar. 
Sobre este último delito, el 
entrevistado comentó que 
cuando ocurre el maltrato 
en los hogares terminan 
desencadenando otros deli-
tos y problemas sociales.

“La violencia familiar 
genera otros delitos, por-
que cuando ocurren estos 
problemas en casa pueden 
afectar la sicología de los ni-
ños al vivir en un entorno 
de violencia y la realidad 
es que el sector empresarial 
desde nuestra trinchera po-
demos hacer mucho como 
estar pendiente de nuestros 
empleados”, expuso.

Sostuvo que ante ello, 
irán desarrollando estas 

tareas con las autoridades 
policíacas con la informa-
ción que les brindemos de 
estas acciones preventi-
vas. Añadió que durante 
la reunión se dialogó so-
bre el secuestro virtual, 
donde los delincuentes 
no privan físicamente de 
la libertad a las víctimas 
sino que convencen a las 
personas para que apa-
guen sus medios de comu-
nicación y así proseguir 

con el delito hasta obtener 
recompensas económicas.

Sobre el delito de extor-
sión, dijo que persiste ese te-
mor por los casos vividos y 
la percepción de inseguridad 
que trasciende en las redes 
sociales. Finalmente, Julio Sa-
cramento opinó que sí hace 
falta la designación de un se-
cretario de Seguridad Pública 
y Protección Ciudadana en 
Tulum, para recuperar la con-
fianza en esa dependencia.

Autoridades e IP de Tulum quieren prevenir delitos de alto impacto

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Estefanía Mercado reconoce valentía y 
vocación de agentes policiacos en Playa

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

La presidenta municipal cumplió su promesa y dio a conocer ayer la retribución 

de 21 mil pesos a casi mil elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana 

“HAY QUE CUIDAR A QUIENES NOS PROTEGEN”

“La cuarta 

transformación 

nos enseña 

que la paz no 

se impone, se 

construye”

▲ Elementos de la corporación municipal presentaron el parte de novedades, además de 
que se realizaron honores a la Bandera. Foto ayuntamiento de Playa del Carmen



La Cámara Nacional de la 
Industria de Restaurantes y 
Alimentos Condimentados 
(Canirac) Cancún y Quin-
tana Roo preparó ofertas y 
promociones especiales para 
cautivar a las familias en las 
festividades próximas, como 
son el Día de la Madre y el 
del maestro, además de que 
el pasado fin de semana no se 
olvidaron de los infantes, que 
celebraron el Día del Niño.

José Julio Villarreal Za-
pata, presidente de la Cani-
rac en Cancún y en Quin-
tana Roo, estimó que la ma-
yoría de sus afiliados, por lo 
menos unos 500 restauran-

tes, estarán ofertando di-
versas promociones porque 
todos están buscando estra-
tegias para cautivar a los co-
mensales en festejos como 
estos, que se hacen en fami-
lia. Por ejemplo, se acercan 
dos fechas importantes en 
mayo, por una parte el Día 
de las Madres y por otro el 
Día del Maestro, ambos fes-
tejos que por tradición tie-
nen un elevado movimiento 
en los restaurantes.

Estas salidas, dijo, ayuda-
rían mucho a la industria, 
que genera una gran econo-
mía circular, entonces tienen 
que activarla para que pue-
dan darle sustento a muchí-
simas familias que dependen 
de estos negocios, de esta in-
dustria gastronómica

Tulum sigue generando 
resultados destacados en 
competencias deportivas 
nacionales. En esta ocasión 
un grupo de jóvenes atletas 
locales participó en el Torneo 
Nacional de Judo, celebrado 
del 1 al 4 de mayo en la Ciu-
dad de México, denominado 
Prof. Tomoyoshi Yamaguchi.

El 2 de mayo, siete niños 
de la categoría 11-12 años 
(Sub 13) compitieron con 
gran entusiasmo y dedica-
ción. Los resultados fueron: 
medalla de oro para Maxi-
miliano Vázquez Cámara, en 
la categoría de 31 kilos; plata 
para César Eduardo Santa-
maría Ruiz en la categoría de 

42 kilos y medalla de bronce 
para Iker Navarro Ken en la 
categoría de 47 kilos.

El 4 de mayo otras tres 
medallas fueron consegui-
das por los locales: oro para 
Thayli Sofía Molina Mayo 
en la categoría 13-14 años, 
división 48 kilos; plata para 
Dylan Gael Itzá Zavala, 
categoría 13-14 años, divi-
sión 58 kilos y bronce para 
Kenny Eliel Vázquez Cá-
mara, categoría 13-14 años, 
división 48 kilos.

“Estos logros no solo son 
un orgullo para Tulum, sino 
que también servirán para 
sumar puntos importantes 
de cara a los Juegos Paname-
ricanos, que tendrán sede en 
México. La participación y el 
desempeño de estos jóvenes 
atletas son un claro ejem-

plo del talento y la pasión 
que existe en Tulum por el 
deporte”, dio a conocer el 
gobierno municipal en un 
comunicado de prensa.

Las autoridades también 
felicitaron a los entrena-
dores Marta Domínguez y 
Juan E. Martí, responsables 
de guiar a los jóvenes atletas.

Aguakan continúa en la tercera etapa de drenaje 
en la colonia Gonzalo Guerrero en Playa del Carmen

Comprometida con su res-
ponsabilidad social, Aguakan 
informa a la comunidad el 
avance en la tercera fase de la 
obra con reposiciones de con-
creto, asfalto, tapas de registros 
y reparación en banquetas con-
sideradas dentro del proyecto 
en la colonia Gonzalo Guerrero; 
además los registros de esta 
vía ya están conectados a la 
nueva red de drenaje. Asimismo 
se confirma que todos los re-
gistros de la Calle 40 ya están 
funcionando con la nueva red.

Con estas obras, se bene-
ficiará a más de 29 mil habi-
tantes de la zona. La primera 
fase de la red de drenaje sa-
nitario de PVC, con tuberías 
de 6” y 8” pulgadas, ha sido 
concluida en tiempo y forma. 
Por lo anterior, se da paso a 
una red de drenaje que ofrece 
múltiples beneficios para pro-
teger el medio ambiente; ayu-
dando a mejorar la calidad 
de vida de la comunidad al 
eliminar aguas estancadas y 
olores desagradables, y con-
tribuyendo a la salud pública 
al evitar la propagación de 

enfermedades transmitidas 
por las aguas negras.

Este proyecto representa 
una inversión significativa en 
la infraestructura de Playa del 
Carmen, mejorando la reco-
lección de aguas residuales 
que serán tratadas y rein-
yectadas al manto freático, 
protegiendo así los recursos 
naturales de la región, como 
cenotes, playas y humedales. 

Aguakan recomienda a sus 
clientes tomar precauciones du-
rante los trabajos, como man-
tener ventanas cerradas en sus 
hogares o negocios para evitar 
el contacto con el polvo, man-
tener a los niños alejados de las 
áreas de trabajo y respetar las 
señalizaciones preventivas para 
garantizar la seguridad. 

Asimismo, se exhorta a los 
automovilistas y a la ciudadanía 
a mantenerse informados a tra-
vés de los canales oficiales de 
Aguakan en redes sociales (Fa-
cebook y Twitter como DHCA-
GUAKAN) y mediante su línea de 
atención al cliente 073, para co-
nocer sobre vías alternas, cierres 
parciales y avances de la obra. Con estas obras, se beneficiará a más de 29 mil habitantes de la zona. Foto Aguakan

Tulum brilla en el Torneo 

Nacional Infantil de Judo

DE LA REDACCIÓN

TULUM

Restauranteros activan 
diferentes promociones 
para festividades de mayo

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

En la categoría 

Sub 13, 

Maximiliano 

Vázquez Cámara 

obtuvo una 

medalla de oro
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YUCATÁN

En un ejercicio de cercanía 
y puertas abiertas, esta ma-
ñana se llevó a cabo la sexta 
jornada de las Audiencias 
con el pueblo, la cual fue 
encabezada por el goberna-
dor Joaquín Díaz Mena a 
fin de escuchar y encontrar 
soluciones para las proble-
máticas, necesidades y pro-
puestas de la ciudadanía.

Acompañado de los inte-
grantes de su gabinete, así 
como de la presidenta ho-
noraria del Sistema para el 
Desarrollo Integral de la Fa-
milia (DIF) Yucatán, Wendy 
Méndez Naal, el mandata-
rio estatal refrendó que el 
patio central del Palacio de 
Gobierno vuelve a tener 
vida, ya que durante mu-
cho tiempo estuvo cerrado 
al pueblo, pero ahora vuelve 
a ser la casa donde todas y 
todos los yucatecos son es-
cuchados y atendidos.

“Venimos a escuchar, 
atender y apoyar porque 
sabemos que en cada his-
toria hay una necesidad, 
hay esperanza, un anhelo 
de justicia, de mejora y de 
progreso. Estamos para 
acompañarles. Esta es una 
nueva forma de gobernar, 
una forma sensible, cer-
cana y comprometida. Lejos 
quedaron los tiempos en los 
que el gobierno servía para 
beneficiar a unos cuantos, 
atrás quedaron los días en 
que los funcionarios no 
atendían a la gente. Hoy 
venimos a servirles con 
humildad, como ustedes se 
merecen”, aseguró.

Al continuar, el titular 
del Ejecutivo recordó que, 
aunado a este ejercicio de 
diálogo, su gobierno lleva 
a cabo otras iniciativas que 
también buscan apoyar a 
los sectores más necesi-
tados, y entre las que se 
encuentran Mujeres Rena-

cimiento, para respaldar a 
las madres autónomas de la 
entidad. Además, explicó 
que también se constru-
yen la Universidad Rosario 
Castellanos en Kanasín y 
la Universidad del Mar en 
Progreso, a fin de ofrecer 
más oportunidades de pre-
paración para las y los jó-
venes yucatecos.

“Gobernar es caminar 
junto al pueblo y esta es la 
esencia del gobierno del Re-
nacimiento Maya: cercanía, 
empatía y acción para servir 
a los yucatecos como se me-
recen. Gracias por confiar 
en nosotros”, concluyó.

Teodolfo Pat Dzib asis-
tió en representación de su 
comunidad llamada Poop, 
ubicada en el municipio de 
Tixcacalcupul, donde dijo que 
se necesita apoyo para repa-
vimentación, clínica de aten-
ción médica y la construcción 
de una escuela secundaria 
para que los jóvenes se pue-
dan preparar en la misma 
comisaría sin tener que tras-
ladarse a otros lugares.

“Nosotros en el pueblo 
estamos agradecidos con 
el licenciado Joaquín Díaz 
Mena porque sabemos que 
es una persona en quien 
confiamos, porque aunque 
no nos apoye en todo, hará 
lo que él pueda. Otros go-
biernos eran muy cerra-
dos; en cambio, Díaz Mena 
sí acepta dialogar con los 
pobres, con la gente mar-
ginada. Tenemos la con-
fianza de que nos den una 
audiencia y que podamos 
tener diálogo personal con 
él”, subrayó el campesino y 
padre de familia.

Los interesados en parti-
cipar en las Audiencias Ciu-
dadanas deben comunicarse 
al teléfono 9999-303100, 
Ext. 10110, o acudir a la 
oficina de Atención Ciuda-
dana en Palacio de Gobierno 
para solicitar la audiencia y 
agendar una cita con hora y 
fecha específicas.

Con apertura, Huacho Díaz escucha 
necesidades y propuestas del pueblo

SEXTA JORNADA DE AUDIENCIAS PÚBLICAS

El patio central del Palacio de Gobierno vuelve a tener vida, al ser la casa donde 

todos los yucatecos son escuchados y atendidos, destacó el mandatario estatal

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ El etitular del Ejecutivo recordó que, aunado a este ejercicio, su administración lleva a cabo otras 
iniciativas que también buscan apoyar a los sectores más necesitados. Foto gobierno de Yucatán
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La presidenta municipal Ce-
cilia Patrón Laviada entregó 
un campo deportivo com-
pletamente renovado en el 
fraccionamiento Misné II.

“Con la participación ciu-
dadana mejoramos los espa-
cios públicos de la ciudad. 
Nos entusiasma anunciar 
que el Campo de Béisbol de 
Misné II, ya se encuentra 
listo al 100 por ciento, para 
el disfrute de las y los veci-
nos”,  dijo la alcaldesa. 

En estos trabajos se in-
virtieron 2 millones 279 mil 
804.03 pesos, que se verán 

reflejados en una mejor ca-
lidad de vida para las y los 
meridanos, además de mejo-
rar la imagen de la ciudad e 
impulsar el deporte. 

Los trabajos consistieron 
en áreas de descanso para 
jugadores, y dos baños (uno 
para hombres y uno para 
mujeres). Y para reforzar la 
seguridad, se instalaron 14 
reflectores LED, que ilumi-
nan más de forma amigable 
al ambiente, con siete pos-
tes de concreto nuevos y un 
transformador de 15 kVA.

El espacio, ubicado en 
la calle 15-C por 4-A y 6-A 
del fraccionamiento Misné 
II, acerca servicios de cali-
dad más saludables y segu-

ros para todas y todos en el 
oriente de la ciudad. 

Cecilia recordó que el 
próximo 11 de mayo, se rea-
lizarán las votaciones de Di-

seña tu Ciudad, para elegir 
tu parque o área deportiva 
favorita, a mejorar. Y por 
primera vez, un corredor 
verde en la ciudad. 

Para votar, se instalarán 
48 módulos en Mérida y sus 
comisarías. Todas y todos 
podrán participar. 

Para hacer más ágil el 
proceso de votación, las y los 
ciudadanos pueden adelan-
tar su registro en la página 
oficial decide.merida.gob.
mx. de esta manera el día 
de la votación, los asistentes 

sólo emitirán su voto, sin 
necesidad de llenar formu-
larios adicionales. El registro 
permanecerá activo hasta el 
11 de mayo que es cuando se 
lleve a cabo la votación.

La votación se realizará 
por distrito, y podrán parti-
cipar personas mayores de 
18 años con credencial vi-
gente del INE registrada en 
el municipio. Niñas, niños y 
adolescentes de 10 a 17 años 
acompañados por una per-
sona adulta previamente re-
gistrada. El proceso permite 
registrar un máximo tres 
menores por adulto.

“Seguimos trabajando 
por una Mérida más bonita, 
justa y sostenible. Mérida, 

con espacios públicos de ca-
lidad, es mejor”, concluyó. 

Señaló que han trabajado 
de manera incansable para 
el desarrollo de una infraes-
tructura urbana de calidad.

Entrega Cecilia Patrón campo deportivo 
renovado en fraccionamiento Misné II
La alcaldesa invitó a participar este 11 de mayo en la votación de Diseña tu ciudad

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

En estos trabajos 

de obra pública 

en Mérida se 

invirtieron 2 

millones 279 mil 

804.03 pesos

La calidad y la inocuidad alimen-
taria de los procesos estableci-
dos y estándarizados en la pro-
ducción de una carne de cerdo 
confiable y saludable para el 
consumo humano, fueron los te-
mas que resaltaron alumnos del 
segundo semestre de la licencia-
tura en Gastronomía Le Cordon 
Bleu de la Universidad Anáhuac 
Mérida, durante su visita a ins-
talaciones productivas de la em-
presa agroalimentaria Kekén. 

En el recorrido guiado realizado 
en la planta procesadora “Sahé”, 
ubicada en el municipio de Tix-
péhual, representantes de la or-
ganización yucateca de diversas 
especialidades explicaron la tras-
cendencia de la capacitación del 
personal, procesos, normatividad 
y tecnología para consolidar una 
producción alineada con la segu-
ridad alimentaria nutricional a tra-
vés de sus productos.

Junto con su docente, los 
alumnos presenciaron el manejo 
higiénico del producto cárnico, 
las diferentes líneas productivas 
que garantizan la inocuidad de 
un alimento destinado para el 
consumo familiar.

Al finalizar el recorrido los futu-
ros profesionales en la transforma-
ción de los alimentos coincidieron 

al señalar que los procedimientos 
en Kekén son “específicos, detalla-
dos y se certifican de forma cons-
tante por la seguridad alimentaria”.

“Es una empresa de talla mun-
dial que está aquí en el Estado 
y conocer la manera en la que 
estos productos se preparan para 
llegar al mercado, a las mesas 
de los consumidores, es algo que 
impresiona gratamente y nos abre 
el panorama sobre lo que aquí 
se realiza”, compartió la maestra 
Shirley Ordoñez Mendoza.

Los alumnos coincidieron que 
la calidad que se busca y la que 
se está ofreciendo es realmente la 
que se está muestra y comercializa. 
Uno de los estudiantes comentó  
que como futuro gastrónomo, es 
de suma importancia conocer los 
procesos de lo que yo visualizo 
para un futuro empresarial.

Al respecto de la visita, José 
María Santos Armijo, gerente 
de Calidad Comercial de Kekén, 
destacó la trascendencia de que 
maestros y estudiantes del sector 
alimenticio conozcan los controles 
que se deben de tener justamente 
para garantizar alimentos seguros, 
inocuos, que cumplan con la nor-
mativa y abonen a la cadena de 
la seguridad alimentaria. Además, 
universitarios y académicos con-

sideraron que la proteína cárnica 
producida por la firma es una co-
mida sana y de valor nutrimental 
importante, que puede generar una 
serie de beneficios para la parte de 
la alimentación y gastronomía en 
Yucatán, México y el mundo.

Las visitas guiadas es el pro-
grama permanente con el que 
Kekén acerca su actividad a las 
familias, la comunidad estudian-
til, y todos aquellos interesados 
en conocer el trabajo que se 
desarrolla en sus instalaciones.

ESTUDIANTES DESTACAN VALOR DE LA SEGURIDAD ALIMENTARIA EN YUCATÁN

▲ Estudiantes de la Universidad Anáhuac Mérida resaltan los procesos 
de inocuidad en las instalaciones de la empresa Kekén. Foto Kekén
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CAMPECHE

Tras la asamblea política na-
cional de Movimiento Rege-
neración Nacional (Morena), 
celebrada este domingo pa-
sado en la Ciudad de Mé-
xico, la secretaria de Go-
bierno, y posible candidata a 
la gubernatura del estado de 
Campeche, Elisa Hernández 
Romero, reconoció que era 
necesario y urgente replan-
tearse temas como el nepo-
tismo y corrupción que aún 
permea dentro del partido.

Dijo que otros de los te-
mas torales son las campañas 

adelantadas, y aunque fue 
cuestionada porque desde 
diversos flancos políticos 
promueven su imagen como 
futura candidata, respondió 
que de manera personal ella 
no se ha promovido ni como 
aspirante, y recalcó “aún no 
son los tiempos”.

Respecto al nepotismo 
no mencionó nombres, no 
señaló gobiernos en especi-
fico, pero admitió que es un 
problema que se sigue pre-
sentando en Morena y esto 
genera descontento social.

Además respondió: “¿Me 
estoy candidateando? No, 
creo que es calor de algu-
nos compañeros, que traba-

jan de cerca con nosotros y 
otras figuras, todos quere-
mos a Campeche, trabaja-
mos arduamente para dar 
los resultados que les pro-
metimos, por eso estamos 
hoy al frente del gobierno, 
primero es el trabajo y pos-
teriormente los demás, yo 
no me he candidateado”.

Sin embargo, las redes 
sociales dicen otras cosas. 
Hay una página que está 
identificada plenamente en 
apoyar su imagen política, 
se llama Estamos LIZtos, y 
si bien sube todas sus acti-
vidades como titular de la 
política interna del estado, 
en cada post aplican un 

comentario en beneficio 
de las intenciones políti-
cas y de su intención de 
ser la candidata para el 
2027 a la gubernatura.

De la misma manera, el 
alcalde de Carmen Pablo 
Gutiérrez Lazarus realiza 
publicaciones en su perfil 
personal de su visita a dife-
rentes municipios del estado, 
además que hace un año co-
menzaron a aparecer bar-
das con el lema “Es Pabl…” 
cerrando la palabra de su 
nombre con un corazón.

Sin embargo para Her-
nández Romero, ninguno 
de los dos está haciendo 
campaña adelantada, pero 

destacó que para eso se 
tomaron los acuerdos del 
pasado domingo, frente a 
la dirigencia nacional en-
cabezada por Luisa María 
Alcalde Lujan, quien pidió a 
todos, trabajar, porque fue-
ron elegidos para eso, y no 
para promocionarse.

Respecto al nepotismo, 
aunque no admitió que en 
el gobierno del estado se 
esté presentando algún 
caso de esta índole, afirmó 
que han sido uno de los 
temas más importantes, 
pues repitió que uno llega 
a trabajar, no a repetir la 
misma forma que anterio-
res gobiernos.

Necesario combatir la corrupción que 
permea en Morena: Elisa Hernández
La secretaria de Gobierno negó haber promovido su imagen como futura candidata
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Para alcanzar la presencia  
turística de manera perma-
nente en la Isla es necesario 
generar productos y atracti-
vos que lleven al visitante a 
quedarse para pernoctar.

Así coincidieron en afir-
mar los ex presidentes de 
la Asociación de Hoteles 
y Moteles Margarito Ca-
rrillo y Olimpia Álvarez 
Casanova, al sostener que 
actualmente sólo llegan vi-
sitantes durante las festivi-
dades que se organizan.

Eventos

Sostuvieron que los visitan-
tes llegan a Carmen en Car-
naval, Fiesta del Mar y Fe-
ria de Julio, atraídos por los 
conciertos que se ofrecen, 
pero luego, el turismo cae.

Margarito Carrillo ex-
plicó que uno de los proble-
mas que se enfrentan, es 
que se carece de productos 
turísticos de conocer o de-
sarrollar, por lo que buscan 
otras opciones.

Carrillo destacó que se 
necesita promover a Ciudad 
del Carmen como punto de 
convenciones, ya que los 
eventos que se han organi-
zado han sido exitosos, pero 
se requieren otros naciona-
les y extranjeros.

Álvarez Casanova dijo 
que es importante que se 
sumen a la atracción turís-
tica los eventos deportivos, 
que puedan atraer a los visi-
tantes y sus familias.

Se requiere que todo el 
año se tengan eventos y 
otros productos que pro-
voquen que visitantes per-
nocten en la Isla y tengan 
actividades para desarrollar.

Que los visitantes pernocten en Ciudad del Carmen es clave 
para aumentar el turismo del municipio, coinciden hoteleros

▲ Olimpia Álvarez Casanova dijo que es importante que se sumen a la atracción turística 
los eventos deportivos, que puedan atraer a nuevos visitantes y sus familias. Foto jusaeri
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Se requiere que 

todo el año 

haya eventos y 

otros productos 

que provoquen 

estancias largas



12
LA JORNADA MAYA 

Martes 6 de mayo de 2025CAMPECHE

Por medio de la red social 
Facebook una estudiante 
logró denunciar una situa-
ción sumamente grave, que 
afecta no sólo su integridad, 
sino también la de otras es-
tudiantes en el plantel del 
Colegio de Bachilleres de 
Campeche (Cobacam), ubi-
cado en Lerma.

En un escrito, la denun-
ciante señala que es necesa-
rio exponer los actos inapro-
piados y el acoso por parte 
del encargado del laborato-
rio, quien ha abusado de su 
posición de autoridad “para 
acercarse a las alumnas de 

manera indebida y persis-
tente”, destaca.

En un largo escrito, que 
se resume, la quejosa ex-
pone: “Desde mi ingreso al 
Cobacam, este individuo 
(químico) comenzó a en-
viarme mensajes constan-
tes, inicialmente bajo el 
pretexto de temas escolares 
y relacionados con activida-
des del plantel. Sin embargo, 
con el paso del tiempo, di-
chos mensajes se tornaron 
personales e incómodos, 
traspasando los límites del 
respeto y profesionalismo”.

En varias ocasiones, este 
hombre le hizo preguntas 
personales sobre su vida 
privada, insinuaciones que 
rayaban en lo perturbador 

y comentarios sobre mi apa-
riencia física. “Incluso llegó 
a llamarme muñequita, lo 
cual considero un acto de co-
sificación y falta de respeto. 
Lo más alarmante es que es-
tas actitudes se mantuvie-
ron a lo largo del tiempo, a 
pesar de mis intentos por 
ignorarlo o evitarlo.”

“El punto culminante de 
esta situación fue cuando 
me citó en la escuela du-
rante las vacaciones con el 
pretexto de entregarme un 
regalo, insistiendo en que 
estuviéramos a solas. Por 
supuesto, rechacé esta invi-
tación, ya que sus intencio-
nes eran evidentes y com-
pletamente inapropiadas. A 
partir de ese momento, sus 

mensajes se intensificaron, 
llegando incluso a pregun-
tarme si estaba sola en casa 
y donde vivía. Esta conducta 
no sólo es inaceptable, sino 
también alarmante y peli-
grosa”, detalla en el escrito la 
alumna del Cobacam.

“Cuando decidí compar-
tir esta situación con mi fa-
milia, mi padre confrontó al 
encargado del laboratorio y 
posteriormente acudimos a 
la dirección del plantel para 
presentar una queja formal. 
Sin embargo, lejos de reci-
bir apoyo o una solución, 
nos encontramos con una 
actitud de encubrimiento 
por parte del director, quien 
intentó justificar el compor-
tamiento de este individuo”. 

En respuesta a la acu-
sación, el director general 
del Cobacam, César Gonzá-
lez David, aseguró que por 
ley defenderá a su trabaja-
dor, pero se están tomando 
las acciones de prevención 
pertinentes mientras se 
realiza la investigación co-
rrespondiente en torno a 
este caso denunciado en re-
des sociales.

Además advirtió que 
siempre hay acusaciones 
falsas, esto a pesar de que 
se exhibieron imágenes de 
la conversación entre la jo-
ven estudiante y el docente 
en cuestión. Resalta que en 
este plantel, no es la primera 
ocasión donde se denuncia 
algún tipo de acoso.

Denuncia estudiante del Cobacam en Lerma acoso de docente 
y señala al director general de encubrir su comportamiento
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Con la participación de ocho 
establecimientos, de forma 
exitosa se llevó a cabo el 
Cuarto Festival del Ceviche 
en el Pueblo Mágico de Isla 
Aguada, con lo que se busca 
promover el turismo gastro-
nómico en esta localidad.

El comisario munici-
pal, Emir Aranda Tellez, 
explicó que año con año 
este evento va tomando 
mayor relevancia y atrae a 
visitantes de Tabasco, Yu-

catán y otros municipios 
de Campeche.

Los participantes presen-
taron sus platillos de cevi-
che, teniendo como base la 
corvina, el  caracol, el cazón 
y el camarón, con diferentes 
estilos de ingredientes.

De la misma forma se 
hizo presente entre los par-
ticipantes la bebida cono-
cida como cocoshis, para 
acompañar la degustaron de 
este exquisito platillo.

Asímismo los partici-
pantes innovaron al incluir 
como ingredientes piña, 
mango, jicama, chaya y elo-
tes, entre otros.

El ganador del primer lu-
gar de este certamen fue el 
establecimiento de Cabañas 
María José, que presentó un 
ceviche múltiple de caracol, 
camarón y jícama.

El segundo lugar fue para 
Riviera Isla Aguada y en la 
tercera posición se encuen-
tra Esquíes Elotito.

Al evento asistieron más 
de 500 personas, las cuales 
pudieron degustar de estos 
platillos, totalmente gratis.

Concluye con éxito Festival del Ceviche 
2025 en Pueblo Mágico de Isla Aguada
Durante la cuarta edición de este certamen asistieron alrededor de 500 personas
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▲ El ganador del primer lugar de este certamen fue el establecimiento de Cabañas María 
José, que presentó un ceviche múltiple de caracol, camarón y jícama. Foto LJM

Los participantes 

innovaron al 

sumar como 

ingredientes piña, 

mango, jícama, 

chaya y elotes
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Precavidos en su inversión, 
los comerciantes del Mer-
cado Público Alonso Felipe 
de Andrade se preparan para 
la celebración del Día de las 
Madres, una de las más im-
portantes en la Isla, en la que 

estima alcanzar ventas por 
encima de 45 por ciento.

Así lo expresó Sergio Al-
berto Martínez Herrera, re-
presentante de los denomi-
nados tianguistas, quien re-
veló que en esta ocasión, los 
locatarios han hecho inver-
siones moderadas, ante la di-
fícil situación económica que 
prevalece en el municipio.

Indicó que aún cuando 
se ha hecho una inversión 
moderada y conservadora, 
se sabe que durante la cele-
bración del Día de las Ma-
dres, las ventas tienden a 
incrementar.

“Como siempre se expon-
drán a los zapatos, sandalias, 
vestidos, batas, peluches, 
chocolates, flores artificia-

les, arreglos combinados, 
entre otros”.

Sostuvo que la difícil si-
tuación económica por la 
que se atraviesa, derivado 
del impago de Pemex, lleva 
a los clientes a buscar rega-
los más económicos, lo cual 
beneficia a los comerciantes 
del Mercado Público Alonso 
Felipe de Andrade.

“Nos encontramos prepa-
rados para las ventas de esta 
temporada y ya que consi-
deramos que se cuenta con 
los productos necesarios”.

Puntualizó que los pre-
cios varían de acuerdo al ar-
tículo que se quiera adquirir, 
por lo que varían desde los 
50 hasta precios por encima 
de los 500 y mil pesos”.

Comerciantes de Carmen se dicen listos para el Día de las Madres 
y esperan alcanzar ventas mayores a 45% durante celebración
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La veda del camarón siete 
barbas debe ser modifi-
cada en sus fechas para 
que sea optimizado el re-
sultado, afirmó Vicencio 
Luna Pérez, presidente de 
la Federación Regional de 
Pescadores Ribereños de 
Ciudad del Carmen.

Explicó que han hecho 
múltiples gestiones ante el 
Instituto Nacional de Pesca, 
para que se lleven a cabo es-
tudios y poder reorganizar 
el período de veda.

Propuesta

“La veda del camarón siete 
barbas se encuentra de-
terminada del primero de 
mayo al 30 de septiembre, 
que es el período en el que 
hay mayor presencia del 

crustáceo en las costas”. El 
dirigente pesquero de la re-
gión detalló que se han he-
cho gestiones sin éxito, ya 
que han hecho oídos sordos 
a las propuestas de los hom-
bres de mar.

“En reiteradas ocasiones 
hemos dicho que el propio 
camarón se veda, por lo 
que cuando la restricción se 
levanta, es cuando el crus-
táceo se guarda, limitando 
nuestras capturas”.

Llamado

Hizo un llamado a los di-
putados locales y federales, 
para que hagan suya la pro-
puesta de los pescadores y 
hagan suyas sus propuestas.

Sostuvo que los pescado-
res no cuentan con los re-
cursos suficientes para lle-
var a cabo estos estudios que 
permitan demostrar que los 
períodos de veda se encuen-
tran mal definidos.

Veda de camarón siete barbas debe ser 
modificada para mejorar pesca: Luna
Federación Regional del rubro pide que se lleven a cabo los estudios pertinentes
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▲ El presidente de la Federación Regional de Pescadores Ribereños de Ciudad del Carmen hizo un llamado a los diputados 
locales y federales para que hagan suya la propuesta de este sector, así como su petición de pruebas. Foto Reuters

La prohibición 

se da durante 

“el período en el 

que hay mayor 

presencia del 

crustáceo”
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M
ucho se ha escrito 
sobre la decisión de 
AMLO (Andrés Ma-
nuel López Obrador) 

cuando se prohibió el uso del gli-
fosato para el control de malezas 
en la agricultura. El glifosato es el 
ingrediente principal de los her-
bicidas más usados en el mundo. 
En México se conoce como Faena 
o Cacique. Es de amplio espectro y 
no es selectivo, se absorbe por las 
hojas. Fue introducido en los años 
70 por Monsanto, acompañado de 
variedades de cultivos que son re-
sistentes al mismo, para que su ac-
ción supresora sea exclusivamente 
para las plantas no deseadas en 
algunos sistemas agrícolas.

La prohibición del glifosato en 
México condujo a varias acciones 
de respuesta. Por un lado, se supo-
nía, se podrían crear otras fórmulas 
químicas para dar la vuelta a la pro-
hibición específica a la fórmula del 
glifosato. Por otro, se podría generar 

nuevos enfoques de investigación 
que sustituyeran el uso de herbi-
cidas. En cualquier tipo de agricul-
tura, sea convencional (con uso de 
tecnología de revolución verde), o 
tradicional (reflejo de conocimiento 
ancestral, principalmente indí-
gena), uno de los factores que más 
demanda atención es el de control 
de las arvenses, también conocidas 
como malezas, plantas que crecen 
con los cultivos en forma natural.

La Jornada Maya publicó un 
artículo de G. Partida, fechado 16 
de abril, 2025, en el que reporta que 
investigadores de la Universidad 
de Guadalajara detectaron que un 
grupo de por lo menos 500 niños, 
en poblaciones antiguas al lago de 
Chapala, con daño renal, tenían 
menos glifosato, pero con rastros 
de otro herbicida similar, tres veces 
más barato, y de fácil adquisición. 
Se llama glufosinato. Este hallazgo 
ha provocado retomar la discusión 
sobre el efecto de estos compuestos 
químicos, sintetizados en un labo-
ratorio, en la salud humana y na-
turaleza, incluyendo a los animales 

que beben agua contaminada por 
herbicidas. No olvidemos que se ha 
presentado en diversos medios y 
publicaciones la posibilidad de aso-
ciación entre el glifosato y cáncer 
en humanos.

La búsqueda de alternativas a 
los herbicidas, especialmente en el 
contexto de un país megadiverso 
como México y punto de origen 
del maíz, debe ser una prioridad, 
antes de que perdamos recursos 
genéticos y conocimiento tradicio-
nal muy valioso. En este sentido, 
el enfoque científico puede y debe 
guiar el proceso, abriendo el aba-
nico de puntos de entrada, no sólo 
el químico ni solamente el conven-
cional. Todas las formas de crea-
ción de saberes pueden y deben ser 
incorporados en la búsqueda de 
alternativas viables desde el punto 
de vista económico y ecológico.

En ciencia es importante y 
necesario tener forma de pen-
samiento lógico que funja como 
punto de entrada en el diseño de 
investigaciones. Por ejemplo, la 
agricultura moderna tiene prácti-

camente menos de un siglo, mien-
tras que la agricultura tradicional 
ha estado con nosotros por mu-
chos siglos. Por lo tanto, es lógico 
que aún exista conocimiento va-
lioso no sólo en manejo de malezas 
sino en muchos otros aspectos de 
los sistemas alimentarios.

En el caso de malezas, vale la pena 
abundar en el concepto de ingeniería 
de comunidades de malezas (https://
www.researchgate.net/publica-
tion/390280308_Engineering_Bio-
diversity_of_Weed_Communities). 
Sucede que desde el punto de vista 
ecológico el manejo que los campe-
sinos han hecho de sus sistemas ali-
mentarios implica una composición 
de la estructura y diversidad de las 
malezas que ha facilitado su manejo, 
evitando así el uso de herbicidas. Si 
bien hay mucho por estudiar, pensar 
fuera de la caja puede aportar ideas 
y soluciones a problemas complejos 
como el manejo de malezas en siste-
mas productivos de alimentos.

Es cuanto.

fjrmay@hotmail.com

¿Otra vez el glifosato? Otra mirada al control de malezas

FRANCISCO J. ROSADO MAY

▲ “La agricultura moderna tiene prácticamente menos de un siglo, mientras que la tradicional ha estado con nosotros por muchos”. Foto Efe
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E
S LA PRIMERA vez que va-
mos elegir por voto directo a 
las personas juzgadoras in-
tegrantes del Poder Judicial 

de la Federación e integrantes del 
Poder Judicial Local. En Yucatán, 
tendremos a la mano ocho bole-
tas, de las cuales, seis serán para las 
elecciones federales y dos para las 
elecciones locales, cada una será de 
diferente color para poder distin-
guir cada elección. 

EN MÉXICO, ELEGIREMOS los 
siguientes cargos: ministras y mi-
nistros de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación; magistradas 
y magistrados de la Sala Superior 
del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación; magis-
tradas y magistrados del Tribunal 
de Disciplina Judicial. 

EN VERACRUZ, OAXACA, Cam-
peche, Tabasco, Quintana Roo y 
Yucatán compartiremos la boleta 
para elegir a las magistradas y 
magistrados de la Sala Regional 
del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación.

PARA YUCATÁN, EN las elec-
ciones federales tendremos las 
boletas de las magistradas y ma-
gistrados de Circuito y de las 
juezas y jueces de Distrito. En las 
elecciones locales, tendremos las 
boletas de las magistradas y ma-
gistrados del Tribunal Superior 
de Justicia y de las magistradas y 
magistrados del Tribunal de Dis-
ciplina Judicial. En total, elegire-
mos 47 cargos en las ocho boletas.

ES UN PROCESO electoral “atí-
pico”, además de extenso, pues ele-
giremos más cargos de lo acostum-
brado y, por ende, en un número 
mayor de boletas. Algunos actores 
de la sociedad ponen en duda la 
legitimidad del proceso electoral 
del Instituto Nacional Electoral 
(INE), poniendo como argumento, 
el que no se contarán los votos 
por las personas funcionarias de 
las Mesas Directivas de Casilla 
(FMDC) y que tampoco se invali-
darán las boletas no utilizadas.
De acuerdo al INE, una vez separado 
por cargos las boletas y estando en 
los paquetes electorales, estos irán 

directamente a los Consejos Distrita-
les quienes se encargarán de realizar 
el cómputo de los votos. ¿Qué quiere 
decir esto? Que sí habrá ciudadanía 
realizando esta labor. 

RECORDEMOS QUE, LOS Conse-
jos Distritales se conforman por seis 
personas ciudadanas que son ele-
gidas a través de una convocatoria 
pública, quienes en colaboración con 
las y los Capacitadores Asistentes 
Electorales (CAEs) y personal del 
INE, realizarán el cómputo de los 
votos de cada elección.

ADICIONAL A ELLO, se encuen-
tra las y los Observadores Electo-
rales, que son personas facultadas 
por Ley para observar los actos de 
preparación y desarrollo del Pro-
ceso Electoral, así como los actos 
de la Jornada Electoral, mismas 
que, en todo momento podrán es-
tar vigilando el cómputo de los 
votos. 

EFECTIVAMENTE, NO SE invali-
darán las boletas sobrantes, por-
que esta elección “atípica” busca 

optimizar el tiempo de las personas 
de las Mesas Directivas de Casi-
lla (MDC). De acuerdo al INE; el 
embalaje de boletas sobrantes se 
realizará antes que inicie la clasifi-
cación y conteo. De ser necesario, 
se realizará con la participación de 
todas las personas FMDC, bajo la 
coordinación y supervisión de la 
Presidencia de la mesa directiva. 
Las boletas sobrantes de cada elec-
ción deberán depositarse dentro de 
la bolsa correspondiente y después 
embalarse con cinta de seguridad. 
Estas bolsas deberán ser firmadas 
por las y los integrantes de las Me-
sas Directivas de Casilla (MDC). Es-
tas boletas no se contarán en las 
MDC ni en los Consejos Distritales, 
sino que se resguardarán en la res-
pectiva bodega electoral con las 
medidas de seguridad ya mencio-
nadas y, que, en todo momento las 
consejerías y las personas observa-
doras electorales estarán atentas 
de que el resguardo se lleve a cabo.

RECORDEMOS QUE, EN una 
elección normal una casilla tiene 
máximo 750 boletas que contar, 

entre los que hayan sido votos 
y las boletas no utilizadas. En la 
elección actual, son muchas más 
las boletas por casilla, hasta 2 mil 
500 entre las dos opciones. Por lo 
que el tiempo de contar los votos e 
invalidar las boletas no utilizadas 
será mayor del acostumbrado en 
una elección “normal”.  

EL PROCESO ELECTORAL del Po-
der Judicial de la Federación viene 
acompañado de la legitimidad ciu-
dadana, que funge como vigilante 
en todas las etapas de esta elección, 
ya sea como personas consejeras u 
observadoras electorales. Por eso es 
importante involucrarse como ciu-
dadanía en las instituciones elec-
torales locales y nacional, para ser 
testigos de la legalidad en el que los 
Organismos Públicos Electorales 
Locales y el INE llevan a cabo todo 
el proceso de una elección. 

Síganos en: http://orga.enesme-
rida.unam.mx/, https://www.
fac eb o ok.c om/ORGA.UNAM, 
https://www.instagram.com/or-
gaunam/, y @ORGA_UNAM_

Participación ciudadana, base fundamental de la 
legitimidad del proceso electoral del Poder Judicial

ABNER ISAAC MARTÍNEZ CHICLIN

 GOBERNANZA Y SOCIEDAD

▲ “En Yucatán, tendremos a la mano ocho boletas, de las cuales, seis serán para las elecciones federales y dos 
para las locales, cada una será de diferente color para poder distinguir cada votación”. Foto Juan Manuel Valdivia



D
esde los Estados Uni-
dos se presiona para un 
próximo Papa, si no de 
nacionalidad estaduni-

dense, al menos, conservador lo 
suficiente y sometido a la política 
exterior de Washington. El ru-
mor sobre un supuesto episodio 
de alta presión de Pietro Parolin, 
una de las cartas que algunos 
diarios italianos impulsan corre 
paralela a la noticia supuesta del 
nombramiento de dos obispos 
por parte del gobierno de Pekín, 
en plena sede vacante, según me-
dios estadunidenses sectarios y 
que detestan el papado de Fran-
cisco y que desean utilizar al Va-
ticano como ariete en contra el 
gobierno chino echando tierra a 
los acuerdos alcanzados entre la 
Santa Sede y el gobierno chino. 
El acuerdo entre la Santa Sede y 
Beijing acerca del nombramiento 
de los obispos, es detestado por 
quienes quieren un Papa y un 
secretario de Estado del Vaticano 
activamente contrarios a Beijing.

El papa Francisco sabía bien 
que Asia es el futuro de la iglesia 
católica por lo que viajó lo más que 
pudo a ese continente aún cuando 
no pudo visitar China. Estuvo en 
Mongolia en septiembre de 2023, 
también acudió a Corea del Sur 
en 2014, a Sri Lanka y Filipinas en 
2015, a Birmania y Bangladés en 
2017, a Tailandia y Japón en 2019. 
En septiembre del año pasado, el 
Pontífice realizó una gira por In-
donesia, Papúa Nueva Guinea, Ti-
mor Oriental y Singapur, el viaje 
más largo de su pontificado pese a 
sus problemas de salud.

En efecto. Sectores católicos de 
ese país, considerados en Roma ul-
tras y radicales de la derecha más 
recalcitrante y energúmena pre-
sionan con noticias falsas, como 
la del presunto desmayo de Pietro 
Parolin, el ex secretario de Estado 
del papa Francisco, según dicen 
medios italianos que tifan, que apo-
yan su candidatura. Según dichos 
medios, Parolin contaría ya con el 
apoyo de varias decenas de votos, 
antes de entrar al cónclave. Parolin 
quien tiene la tarea de presidir el 
cónclave como el cardenal obispo 
elector de mayor edad nombrado, 
se rumorea que puede contar con 
un paquete inicial de 40 votos, se-
gún el diario italiano Il Giornale. 

Il Giornale explica que la no-
ticia del malestar de Parolin fue 
publicada el 1 de mayo por el sitio 
web católico conservador estadu-
nidense, Catholicvote.org: Parolin 
“se desmayó al final de la sesión” 
de la Congregación General el 30 
de abril, escribe el sitio web, refi-
riéndose también a un supuesto 
“episodio de hipertensión”. 

El objetivo, golpear su can-
didatura al sembrar dudas so-
bre su estado de salud entre los 
purpurados electores los que ya 
mayoritariamente han llegado 
a Roma y que el martes debe-
rán ingresar a Santa Marta y no 
volver a salir hasta que hayan 
escogido a un nuevo Pontífice. 

Según dichas versiones el 
italiano Parolin, definido como 
un supuesto cardenal mode-
rado, también estaría en la mira 
por sus negociaciones y acuer-
dos con el gobierno chino, tema 
que la administración estaduni-

dense rechaza, obviamente, en 
medio de una guerra arancela-
ria y comercial con riesgos de 
degenerar a otros campos.

El mensaje parece claro: las 
condiciones de salud del favorito 
para ser elegido nuevo Pontífice 
no le permiten guiar la Iglesia. Du-
das e insinuaciones que rechazó 
el director de la sala de prensa 
del Vaticano, desmintiendo la no-
ticia: “No, eso no es cierto”, dijo 
el portavoz Matteo Bruni, subra-
yando además que “no hubo in-
tervención de médicos ni enfer-
meras”, durante la acostumbrada 
conferencia de prensa en la sala 
de prensa de la Santa Sede.

China entra el cónclave

Según versiones no confirma-
das por el director de la Sala 
de Prensa del Vaticano,  Mat-
teo Bruni, las autoridades chinas 
realizaron la “elección” unilateral 

de dos obispos, incluso en una 
diócesis ya dirigida por un obispo 
designado por El Vaticano.

Bruni dijo que no tenía in-
formación al respecto sobre lo 
publicado por un medio estadou-
nidense que dice que el 28 de 
abril, el padre Wu Jianlin, vicario 
general de Shanghai, fue elegido 
nuevo obispo auxiliar de la ciu-
dad por una asamblea de sacer-
dotes locales. Al día siguiente, 
el padre Li Jianlin fue “elegido” 
obispo de la diócesis de Xinxiang.

Cabe recordar que El Vati-
cano y el Partido Comunista 
rompieron sus relaciones en 
1957. A partir de entonces se 
generaron dos Iglesias en el seno 
del gigante asiático: una oficial 
bajo control de las autoridades –
la Asociación Patriótica Católica 
China– y otra clandestina, leal al 
Papa. En 2018, el diálogo quedó 
abierto con el acuerdo para el 
nombramiento de obispos.

Presión de Estados Unidos 
para próximo Papa
EDUARDO LLITERAS

▲ “El italiano Parolin, definido como un supuesto cardenal moderado, también estaría en la mira por sus nego-
ciaciones y acuerdos con el gobierno chino, tema que la administración estadunidense rechaza”. Foto Reuters
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Eternal Word Television Net-

work (en español: Red de Televi-

sión de la Palabra Eterna), cono-
cida por sus siglas de EWTN, fue 
la que dio a conocer dicha ver-
sión. Dicha cadena de televisión 
estadunidense fue fundada por 
la “madre Angélica” (María Angé-
lica de la Anunciación, Rita Anto-
inette Francis Rizzo, ya finada y 
originaria de los Estados Unidos).

En 1994, el sacerdote jesuita 
Raymond Schroth, publicó un 
artículo en el National Catholic 

Reporter después de escuchar du-
rante dos semanas los programas 
de la madre Angélica en EWTN:  
“Cualquiera que mire EWTN tiene 
que concluir que el catolicismo 
es una Disneylandia de pseudo-
milagros, con una devoción que 
exalta a María sobre Jesús, más 
determinado a sofocar el Espíritu 
que a permitirle hablar”, escribió 
el sacerdote, según cita la BBC. 

Parolin es considerado uno 
de los principales artífices de la 
renovación del acuerdo con el 
gobierno chino en 2024 durante 
el pontificado de Francisco y que 
obviamente es rechazado por 
el gobierno estadunidense y los 
sectores más ultra montanos del 
catolicismo estadunidense.

Durante el pontificado de 
Francisco se firmó la tercera re-
novación de un acuerdo que se 
firmó por primera vez el 22 de 
septiembre de 2018.

Dicho acuerdo abrió una pá-
gina histórica en las relaciones 
entre la Santa Sede y el gobierno 
de la República Popular China.

El objetivo, permitir a todos 
los obispos estar en plena comu-
nión jerárquica con el Papa. 

La nueva firma por ambas par-
tes del Acuerdo Provisional -que es 
válido por 4 años- siguió a la de la 
primera renovación por un período 
de dos años en 2020 y a la de la se-
gunda renovación por un período de 
dos años firmada hace exactamente 
dos años, el 22 de octubre de 2022.

El Vaticano en un comunicado 
explicó: El Acuerdo Provisional 
puso fin a décadas de ordenacio-
nes episcopales sin el consenti-
miento papal. Un escenario que 
ha cambiado radicalmente en 
los últimos 6 años, en el que se 
han producido una decena de 
nominaciones y consagraciones 
de obispos y al mismo tiempo la 
oficialización del papel público de 
algunos prelados hasta entonces 
no reconocidos por Pekín. Signo 
de la nueva colaboración lo ates-
tiguan también la presencia de 
obispos de China continental en 
los Sínodos en El Vaticano y en 
otros eventos en Europa y Amé-
rica, así como la de los jóvenes en 
la JMJ de Lisboa del año pasado y 
una participación general de fie-

les chinos en los viajes apostólicos 
realizados por el papa Francisco a 
Oriente en los últimos años.

Los sectores católicos que re-
chazan dicho acuerdo dicen que la 
“prolongación del acuerdo secreto 
entre El Vaticano y China suena 
como una rendición incondicio-
nal: mientras el régimen comu-
nista refuerza su control sobre los 
creyentes chinos, la Santa Sede 
parece renunciar a la defensa de 
sus propios valores. El acuerdo, na-
cido con la intención de promover 
la unidad y la libertad de la Iglesia 
católica en China, ha resultado ser 
una calle de un solo sentido, donde 
Pekín decide y el Vaticano acepta. 
El Partido Comunista continúa 
utilizando a la Iglesia como herra-
mienta de propaganda, sofocando 
cualquier atisbo de verdadera li-
bertad religiosa para los católicos. 
Frente a esta deriva, es urgente 
volver a la tradición: Francisco 
debe defender a los católicos per-
seguidos, combatir la injerencia 
del Partido Comunista y reafirmar 
la primacía de la verdad y de la 
justicia, sin componendas”.

De hecho, el cardenal Pietro 
Parolin, entonces secretario de Es-
tado del Vaticano, fue quien pidió 

renovar y desarrollar el Acuerdo 
sobre los Nombramientos Epis-
copales en China, con el objetivo 
también de tener una “presencia 
estable” en la potencia china. 

El objetivo a largo plazo del 
Vaticano, era dar el primer paso 
hacia el camino que tarde o 
temprano conducirá al estable-
cimiento de relaciones diplomá-
ticas entre la Santa Sede y Pekín. 

El cardenal Pietro Parolin, secre-
tario de Estado del Vaticano, ha re-
cordado en repetidas ocasiones que 
el objetivo del Acuerdo era esencial-
mente pastoral, que el diálogo con 
las autoridades de Pekín tiene como 
finalidad mejorar la vida cotidiana 
de la Iglesia en la República Popular 
China y que pretende “promover 
también la mayor conciliación po-
sible de los (católicos) chinos entre 
sí, bajo la guía de sus pastores y en 
comunión con el papa Francisco”.

Cabe recordar que la Asocia-
ción Patriótica de Católicos Chi-
nos fue fundada en 1957 y se 
llevan a cabo las primeras orde-
naciones episcopales sin un man-
dato pontificio. Así comienza el 
llamado “catolicismo oficial”. 

Para octubre de 1958, más de 
20 obispos serán ordenados de 

esta manera. Con la encíclica 
Ad apostolorum principis (1958), 
Pío XII reivindica el patriotismo 
de los católicos chinos, pero re-
chaza la Asociación Patriótica. 
En cuanto a las ordenaciones sin 
un mandato pontificio, queda 
claro que son ilegítimas, pero 
válidas, explica El Vaticano.

El catolicismo, durante muchos 
años, antes y después de la guerra 
mundial, fue percibido como una 
herramienta de dominio de las po-
tencias coloniales en China. Las que 
como en el caso de Francia, efecti-
vamente tenían un control sobre 
su presencia en China continental.

Ya lo había dicho Pietro Parolin: 
“Hay que aceptar con realismo que 
los problemas que hay que resol-
ver entre la Santa Sede y China no 
faltan y pueden generar, a causa a 
veces de su complejidad, posicio-
nes y orientaciones diversas”.

Algunos quieren que más bien 
haya una prolongación de la gue-
rra comercial e ideológica contra 
China, pero ese enfoque no con-
viene a la Iglesia católica y El Va-
ticano si quieren sobrevivir en el 
presente milenio en dicha nación.

@infolliteras

▲ “El papa Francisco sabía bien que Asia es el futuro de la iglesia católica por lo que viajó lo más que pudo a ese con-
tinente aún cuando no pudo visitar China. Estuvo en Mongolia en septiembre de 2023, también acudió a Corea del Sur 
en 2014, a Sri Lanka y Filipinas en 2015, a Birmania y Bangladés en 2017, a Tailandia y Japón en 2019”. Foto Reuters
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C
ADA 3 DE mayo, día de 
la Santa Cruz, rememo-
raremos la historia del 
incendio acontecido en 

diciembre del 2019 en el altar de 
la Santísima Cruz Tun de Xocén, 
considerada el centro del mundo 
en la región oriente de la pe-
nínsula de Yucatán. Esta cruz de 
piedra de un metro sesenta de 
altura fue labrada directamente 
sobre la roca madre donde, según 
cuentan, Dios determinó que se 
conecta lo divino con lo terrenal 
y se dota a la vida de su virtud.

ORIGINADO POR EL mismo fuego 
que la acompañó durante siglos, este 
suceso fue interpretado como un 
castigo y un signo de sufrimiento 
no sólo para el pueblo maya, sino 
para el mundo entero, al coincidir 
con el inicio de la pandemia de Co-
vid-19 en 2020 y con las múltiples 
tormentas tropicales y huracanes 
que ese año arrasaron los cultivos.

AUNQUE EL INAH asistió al 
evento para evaluar los daños a 
la cruz de piedra como bien his-
tórico, el impacto emocional que 
conmocionó a la comunidad im-
pidió realizar acciones de conser-
vación emergente. No se nos per-
mitió observar la escultura sin su 
vestimenta ni tomarle fotografías.

EL PROYECTO DE restauración 
surgió tiempo después, cuando la 
población, a casi un año de aconte-
cido el incendio y el confinamiento, 
decidió que la Santísima Cruz de-
bía repararse. Para ese momento, 
la roca incinerada no solo presen-
taba fragmentación constante por 
el choque térmico del incendio, sino 
que tenía una capa negra de hollín 
que nadie se atrevía a limpiar. Fue 
entonces que la comunidad  solicitó, 
a través del Comisario Municipal de 
Xocén y del Ayuntamiento de Va-
lladolid, la intervención del INAH.

ES IMPORTANTE MENCIONAR que 
la Santísima Cruz Tun siempre está 
vestida con hipiles que le son ofren-
dados. Estas prendas están confeccio-
nadas y bordadas con representacio-
nes de la propia Cruz, acompañada de 
otras dos, lo que da origen al nombre 
“Santísima Cruz Tun Tres Personas”. 
Según la historia oral, originalmente 
existían tres cruces de piedra, dos de 
las cuales fueron escondidas durante 
la Guerra de Castas.

SI BIEN LOS huipiles se superpo-
nen uno encima del otro a medida 
que los devotos los regalan como 
promesa, solo ciertas personas 
pueden ver la cruz sin ropa y 
tener contacto con ella en la zona 
descubierta donde se observa la 
inscripción “INRI”. Asimismo, no 
es posible fotografiarla. 

DEBIDO A QUE la finalidad del 
proyecto era estabilizar la com-
posición material de la cruz, fue 
posible observarla sin prendas, 
tomarle fotos y realizar los tra-
tamientos de conservación di-
recta requeridos por su delicado 
estado. Para ello, fue necesario 
instalar una cortina roja  que 
tapaba el altar mayor, de tal ma-
nera que la cruz quedara oculta.

CUANDO LAS RESTAURADO-
RAS llegamos a Xocén para rea-
lizar el diagnóstico de la cruz y 
determinar los tratamientos de 
restauración pertinentes, inspec-
cionamos la zona inferior de la 
piedra y notamos la inscripición 
de una fecha y unos caracteres 
ilegibles en los que nadie había re-
parado. Por su parte, el hollín pro-
ducido por el incendio acentuó los 
bajo relieves, que se hicieron más 
visibles con la luz rasante. De esta 
manera, se evidenció la fecha de 
1641 localizada en la parte inferior 
de la cruz y una posible interpre-

tación del texto que, de acuerdo al 
lingüista Fidencio Briceño, hace 
referencia al mes de mayo y al 
nombre de San Juan de la Cruz. 

CABE DESTACAR QUE, aunque el 
culto a la Santísima Cruz Tun se 
expandió por la península a partir 
de la Guerra de Castas, su venera-
ción podría haberse originado en la 
época colonial, como sugiere la ins-
cripción de 1641, intensificándose 
con dicho conflicto. En la actuali-
dad, el culto se centra en peticiones 
de bienestar individual, familiar 
o vinculadas al ciclo agrícola. Una 
veladora encendida la acompaña 
siempre en el altar, donde hoy se en-
cuentra colocada sobre un bloc de 
cemento y a dos metros de distancia.

PARA LLEVAR A buenos térmi-
nos este proyecto, se requirió de 
una interacción constante con los 
ejidatarios de Xocén acerca de los 
procesos y acciones a realizar. Para 
ello, fueron necesarias reuniones 
constantes con los custodios y la 
asistencia a asambleas ejidales 
donde se explicaron los pasos de 
restauración a la comunidad.

AUNQUE LA CAPA negra de ho-
llín era el deterioro más evidente 
a primera vista, ya que recubría la 
superficie total de la cruz, la mayor 
problemática se concentraba en el 
reverso de la pieza. Ahí residían las 

fisuras, grietas y fragmentación que 
sufrió la roca por las altas tempe-
raturas alcanzadas en el incendio; 
un efecto mecánico resultado de la 
alteración estructural inducida por 
el calor y el enfriamiento abrupto.

LA RESTAURACIÓN DE la cruz 
comenzó con una investigación so-
bre tratamientos de limpieza espe-
cíficos para piedra caliza afectada 
por hollín, ya que esta capa pre-
senta propiedades físicas y quími-
cas que impiden el uso de métodos 
tradicionales para superficies cal-
cáreas, debido a que sus micropar-
tículas penetran profundamente 
en los poros. La limpieza se realizó 
utilizando látex y geles con mez-
clas de solventes, mientras que la 
estabilidad estructural se recuperó 
mediante la adhesión de fragmen-
tos desprendidos con resinas e in-
yecciones de cal en nanopartículas.

LOS PROCESOS LOGRARON su 
objetivo a finales del 2020, y la San-
tísima Cruz Tun de Xocén se ob-
serva ahora con el tono natural de 
la piedra caliza, con una pátina de 
hollín que evidencia el suceso his-
tórico que también nos dejó marcas 
y heridas a nosotros como sociedad. 

*Restauradora de bienes muebles y 
maestra en antropología urbana. 
Centro INAH Yucatán. 
natalia_hernandez@inah.gob.mx

Incendio y restauración de la Santísima Cruz Tun de Xocén

NATALIA HERNÁNDEZ TANGARIFE*

CAUCES DEL TIEMPO

▲ “Aunque el culto a la Santísima Cruz Tun se expandió por la península a partir de la Guerra de Castas, su veneración 
podría haberse originado en la época colonial, como sugiere la inscripción de 1641, intensificándose con dicho conflicto”. 
En la fotografía, la vista general del altar con la Santísima Cruz Tun, 3 de mayo de 2017. Foto Cuauhtémoc Moreno
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▲ La pintura mural en una de las estructuras de la zona arqueológica de San Miguelito, 
en Cancún, fue estabilizada contra el deterioro causado por la lluvia, humedad y otros 
factores; como parte de las tareas permanentes del INAH, se realizaron trabajos en 

el santuario más septentrional del grupo arquitectónico Conjunto de los Dragones, 
donde el mal estado de la cubierta protectora de policarbonato de la estructura permi-
tía el contacto del agua pluvial con los aplanados. Fotos Mónica López Portillo / INAH
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En vísperas de sus 92 años, 
que cumple este martes, Bob 
Schalkwijk se enorgullece 
de mantenerse activo: “Claro 
que sigo trabajando. Tengo mi 
cámara en un lugar donde no 
se pierde; es digital. Ahorita 
estoy jugando con una Leica. 
Yo era leicacista”.

El célebre fotógrafo neer-
landés-mexicano, recono-
cido por su extenso trabajo 
de documentar la cultura, 
los paisajes y las comuni-
dades indígenas de México, 
participa actualmente en la 
muestra Visiones de México 
y Holanda, inaugurada el 
sábado pasado en la Casa 
Archivo Manuel Álvarez 
Bravo (Casa MAB), donde 
permanecerá hasta agosto.

En ella comparte crédi-
tos con aquel gran maestro 
mexicano, considerado uno 
de los más importantes ex-
ponentes de la fotografía 
artística en Latinoamérica, 
cada uno con 15 imágenes, la 
mayoría en blanco y negro.

Bob, como se dirige la 
gente a él de cariño, asistió 
a la apertura de la expo-
sición y no se daba abasto 
para atender las solicitudes 
de retratarse con él, dedi-
car ejemplares de algunos 
de sus libros o simplemente 
saludar y charlar un rato.

Entre los asistentes hubo 
varios importantes fotógrafos, 
como Lourdes Almeida, Roge-
lio Cuéllar y Pim Schalkwijk, 
uno de sus cinco hijos. A todos 
los recibió y atendió sonriente 
y de buen talante, como hizo 
también con La Jornada en 
breve entrevista.

−¿Cuál es su sentir al ver 
reunida su obra con la del 
maestro Álvarez Bravo?

−Es fabuloso, porque lo 
conocí hace muchos años, 
obviamente; pero nunca 
bien a bien. Pero lo que supe 
de él es que era alguien muy 
amable, muy sabio; un hom-
bre fantástico.

−Coincidieron haciendo 
un trabajo similar en la 
misma época, cada uno en el 
país del otro.

−Así es. Él es mexicano 
y tomó fotos en Holanda, 
mientras yo, que nací allá, 
en el mismo momento me 
dediqué a fotografiar a este 
México maravilloso.

−¿Qué eligió usted para 
esta muestra?

−Fotos que más o me-
nos hacen juego con las 
de don Manuel, aunque, 
obviamente, no se logra. 
Uno, porque Holanda y 
México no se ven muy 
iguales, son países dife-
rentes. Lo chistoso es que 
a don Manuel le fascinaba 
Holanda, y a mí, México.

−¿Sigue usted trabajando?
−Sí, tengo mi cámara allá, 

en un lugar donde no se 
pierde; es digital. Ahorita es-
toy jugando con una Leica. 
Yo era leicacista”.

−¿Cuál es su opinión de 
la fotografía actual con re-
lación a la de hace casi 70 
años, época a la que perte-
necen varias de las imáge-
nes de la muestra?

−Lo que veo aquí es una 
sencillez en las composicio-
nes de don Manuel, y creo 
que yo trato de hacer lo 
mismo. La gente pone hoy 
muchas cosas, satura sus 
imágenes de contenido.

−¿Gusta de la fotografía 
con teléfonos celulares?

−No, siempre debe ser 
con cámara. El celular no 
me gusta mucho.

Visiones de México y 
Holanda: Manuel Álvarez 
Bravo/ Bob Schalkwijk cele-
bra el encuentro de dos paí-
ses mediante la lente de am-
bos creadores, cuyas obras 
han contribuido a estrechar 
los lazos entre sus respecti-
vas culturas, explorando las 
identidades que las definen.

Es también una fiesta, 
destaca la cédula de sala. 
Como archivo activo, nos 
alegra propiciar este diálogo 
entre dos relevantes trayec-
torias y rendir homenaje a la 

carrera de Bob Schalkwijk, 
un neerlandés que, a través 
de su cámara, ha manifes-
tado una constante admira-
ción por nuestra tierra.

Integrada por 30 imá-
genes, la exposición es un 
puente visual y afectivo 
entre México y Holanda a 
partir de la mirada de ese 
par de fotógrafos, quienes a 
finales de la década de 1950 
viajaron a esos países para 
captar su esencia.

Esta exhibición forma 
parte del proyecto de la 
Asociación Manuel Álvarez 
Bravo AC –que este 2025 ce-
lebra su vigésimo aniversa-
rio– para mantener vivo el 
archivo de ese insigne crea-
dor mexicano (1902-2002), 
explica su hija Aurelia.

El programa contempla 
tres exposiciones por año, 
todas con la presencia de 
este autor. La primera, en 
diálogo con un fotógrafo 
joven, de 20 o 30 años; la 
segunda, con uno consa-
grado, como sucede ahora 
con Bob Schalkwijk, y la 

tercera, con obra exclusiva 
de Álvarez Bravo.

“Todas estarán integra-
das, en su mayoría, por fo-
tos inéditas y no icónicas de 
Álvarez Bravo, ya sea ‘las 
bellas dormidas’, como les 
decimos a las que se han ol-
vidado un poco y que se co-
nocieron mucho en los años 
70 u 80 (del siglo pasado), y 
algunas impresiones raras, 
delicadas, muy especiales, 
que nunca han salido de 
aquí”, precisa la directora de 
dicha asociación.

Redescubrimiento 

del color

Uno de los atractivos de la 
actual muestra es que in-
cluye ejemplos del trabajo 
a color de Álvarez Bravo, 
vertiente poco común en 
el mexicano, según la cu-
radora Claudia Perulles 
Schalkwijk.

“El color es muy importante 
porque, a pesar de que intentó 
hacerlo toda su vida, era muy 
caro. Fue hasta los años 60, 

cuando los recursos se volvie-
ron un poco más accesibles por 
la llegada de la fotografía de pu-
blicidad, que hizo mucho color; 
y también, porque en Holanda 
lo redescubrió”, explica.

“Él decía en entrevistas 
que veía a los impresionistas 
de frente y le daban ganas 
de volver a hacer color. En 
nuestros archivos sólo uno 
por ciento de los negativos de 
Álvarez Bravo son de color. 
De ese conjunto, la mayoría 
permanece inédita. Además, 
gran parte de esas fotos son 
de Holanda”. Según la inves-
tigadora, de Álvarez Bravo se 
conoce sólo 10 por ciento de 
su obra, una parte mínima si 
se considera que la Casa MAB 
resguarda 40 mil negativos.

“El propósito del archivo 
y de la investigación es dar a 
conocer al público otros la-
dos de su trabajo. En 100 años 
que vivió y 80 que fotografió, 
abarcó todos los temas, todas 
las técnicas, todas las cámaras. 
Queremos dar a conocer ese 
material, y creemos que éste es 
el mejor lugar”.

En su obra, Schalkwijk y Álvarez Bravo 
tienden puente entre México y Holanda
La Casa MAB, en Coyoacán, aloja 30 imágenes de ambos exponentes // “De don Manuel 

supe que era alguien muy amable, fantástico”, dijo a La Jornada el artista neerlandés

▲ Visiones de México y Holanda celebra el encuentro de dos países mediante la lente de am-
bos creadores, cuyas obras han contribuido a estrechar los lazos entre sus respectivas cul-
turas, explorando las identidades que las definen. Foto cortesía Casa Manuel Álvarez Bravo

ÁNGEL VARGAS

CIUDAD DE MÉXICO
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En una apuesta por la inclu-
sión y el acceso a la cultura, 
este fin de semana se pre-
sentó en el Centro Nacional 
de las Artes (Cenart) una 
función relajada de la ópera 
El niño y los sortilegios, 
adaptada para personas 
neurodiversas. La iniciativa 
permitió a nuevos públicos 
disfrutar de una experien-
cia artística libre de barreras 
sensoriales y sociales.

El niño y los sortilegios 

es una ópera corta del com-
positor Maurice Ravel, con 
libreto de la escritora fran-
cesa Sidonie-Gabrielle Co-
lette, que este 2025 cumple 
100 años de creación. La his-
toria gira en torno a un niño 
que, frustrado por tener que 
hacer la tarea, se desborda 
y destruye todo a su alre-
dedor. Pero en un giro má-
gico, los objetos y criaturas 
cobran vida para enseñarle 
una lección sobre empatía, 
respeto y reparación.

Esta es la primera vez 
que se presenta una ópera 
dentro de las funciones 
relajadas del Instituto Na-
cional de Bellas Artes y Li-
teratura (Inbal), montajes 
artísticos en un entorno 
de comprensión y empa-
tía para personas neurodi-
vergentes. Antes se había 
llevado a cabo en danza y 
otras disciplinas escénicas.

Cassandra Zoé Velasco, 
coordinadora artística del 
Estudio de Ópera en Bellas 
Artes, explicó que eligieron 
esta pieza, porque habla de 
los cambios, el crecimiento, 
el amor, el encuentro, el 
control de sus emociones. 
Es un proyecto muy re-
dondo para los niños.

Por las necesidades 
sensoriales del público, 
los 22 intérpretes en es-
cena recibieron una 
charla de sensibilización.

Para crear una atmósfera 
accesible, durante la función 
se mantuvieron las luces del 
público encendidas de forma 

tenue, evitando molestias 
visuales por la multimedia 
proyectada en el escenario. 
En lugar de aplausos tradi-
cionales se optó por uno si-
lente −agitando las palmas en 
el aire−, y se redujo el aforo 
para permitir libertad de mo-
vimiento, indispensable para 
la autorregulación sensorial 
de los niños presentes.

“En estas funciones, la au-
diencia comprende que los 
pequeños necesitan moverse 
o expresarse; existe empatía 
con esta comunidad, que es 
tan valiosa”, subrayó Velasco.

En escena, el elenco eje-
cutó desplazamientos sua-
ves, con saltos y giros conte-
nidos. El vestuario se man-
tuvo en colores neutros, 
mientras algunos elementos 
simbólicos se introdujeron 
en tonos vivos, que guiaban 
la atención narrativa. En el 
fondo del escenario, se pro-
yectaron imágenes familia-
res para los niños: emojis y 
referencias a videojuegos.

Ignacio González Cano, 
director de escena, señaló 
que pensar la función re-
lajada no fue tan distinto 
a su enfoque habitual. “A 
veces subestimamos a los 
niños y creemos que sólo 
pueden responder a efec-
tos impactantes. Me gustó 
pensar este espectáculo en 
términos contemplativos, 
ya que la ópera propone 
esto sin necesidad de re-
cursos invasivos, lo cual 
funciona para niños neu-
rodivergentes o neurotípi-
cos. No tuve que hacer una 
modificación específica”.

Sobre el uso de proyeccio-
nes, explicó: “Con la ópera, 
nuestro compromiso como 
creativos es entenderla y 
leerla desde la actualidad. 
Quisimos presentar, qué es 
lo que un niño puede llegar 
a pensar hoy día, cómo re-
acciona a ciertos estímulos, 
a la culpa y la tristeza”.

Desde sus butacas, el pú-
blico infantil reaccionó de 

formas diversas. Algunos 
siguieron la obra sentados 
con atención, otros de pie 
o recargados en el respaldo 
del asiento de enfrente.

Itzel Calderón Torres, 
mamá de Julieta y Aura, 
comentó: “Estoy maravi-
llada. A veces se vuelve 
muy difícil asistir a ciertos 
espectáculos. Más allá de 
cómo te mire la gente, es 
complicado ceñirse a las 
reglas. Mi hija grita mucho, 
aplaude o se inquieta con 
funciones como ésta”.

“Regresaré a próximas 
presentaciones, porque 
para mí es difícil integrar a 
mi hija neurotípica con las 
actividades de mi otra hija, 
que es neurodivergente. 
Que yo pueda integrar a 
las dos, como familia, nos 
ayuda mucho”.

María Elena Jiménez, 
abuela de Matías, agregó: 
A todos nos retroalimenta 
como familia, como niños. 
Hay interacción social, 

entre ellos se comunican 
de manera especial. Hay 
emociones impresionantes 
que, aunque no se hablen, 
se transmiten. Actividades 
como ésta me nutren.

Consideró que el público 
en general debería darse la 
oportunidad de acompa-
ñar a una familia en estos 
espacios como parte de un 
aprendizaje colectivo. Des-
conocemos muchas situacio-
nes, no somos empáticos. No 
trascendemos. Y esto nos re-
troalimenta como seres hu-
manos, concluyó Jiménez.

El niño y los sortilegios 
está cantada en francés y 
cuenta con supertitulaje en 
español, por lo que está diri-
gida a mayores de ocho años. 
Además de esta función, ten-
drá otras dos, para escuelas 
de primaria y secundaria, el 7 
y 9 de mayo a las 12 horas en 
el Teatro de las Artes. La en-
trada es libre previo registro 
al correo relacionespubli-
cascenart@cultura.gob.mx.

Cenart ofrece una experiencia artística 
dirigida a personas neurodivergentes
El pasado fin de semana se realizó una función relajada de El niño y el sortilegio

EIRINET GÓMEZ
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▲ Itzel Calderón, mamá de Julieta y Aura, comentó: “Estoy maravillada. A veces se vuelve muy difícil asistir a ciertos espectácu-
los. Más allá de cómo te mire la gente, es complicado ceñirse a las reglas. Mi hija grita mucho, aplaude o se inquieta”. Foto Cenart
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La pintura mural en una de 
las estructuras de la zona 
arqueológica de San Migue-
lito, en Cancún, fue estabili-
zada contra el deterioro cau-
sado por la lluvia, humedad 
y otros factores, informó el 
Instituto Nacional de Antro-
pología e Historia (INAH).

Como parte de las tareas 
permanentes del instituto, 

se realizaron trabajos en el 
santuario más septentrional 
del grupo arquitectónico 
Conjunto de los Dragones, 
que cuenta con ornamenta-
ción de personajes zoomor-
fos, según un comunicado.

El mal estado de la cu-
bierta protectora de policar-
bonato de la estructura per-
mitía el contacto del agua 
pluvial con los aplanados.

Al espacio, formado por 
tres santuarios de pequeñas 
dimensiones, se le denominó 

Conjunto de los Dragones por 
el hallazgo, hace unas décadas, 
de una escultura de piedra con 
forma de cabeza de serpiente.

El templo intervenido en 
abril de este año destaca por 
conservar vestigios de pin-
tura mural que evoca al mar. 
Su decorado integra figuras 
que posiblemente son repre-
sentaciones de una tortuga 
y de peces, los cuales nadan 
en una franja acuática.

Las tareas coordinadas 
por la restauradora-perito 

del Centro INAH Quintana 
Roo, Mónica Alejandra Ló-
pez Portillo Guzmán, y con 
apoyo de la especialista in-
dependiente Claudia Mar-
tínez Ávila, consistieron 
en la estabilización de los 
restos de aplanados poli-
cromos, mediante proce-
sos físico-químicos de lim-
pieza de microorganismos 
y su consolidación.

La zona arqueológica 
de San Miguelito, ubicada 
en el kilómetro 16.5 de la 

avenida Kukulcán, en el cir-
cuito hotelero de Cancún, 
tuvo su auge en el periodo 
Posclásico Tardío regional 
(1200-1550 dC). Formó parte 
del cacicazgo de Ecab y la 
actividad principal de sus 
habitantes fue la pesca, así 
como la producción y co-
mercialización de sal y miel.

El Conjunto de Drago-
nes, según las investiga-
ciones, posiblemente fue 
utilizado para observa-
ción astronómica.

Estabiliza INAH mural deteriorado en 
la zona arqueológica de San Miguelito
El instituto realizó trabajos en el santuario más septentrional del Conjunto de los Dragones

DE LA REDACCIÓN
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En el Museo Regional de la 

Costa Oriental (Mureco), en 
Tulum, se instaló un espacio 
que recrea una excavación ar-
queológica para que los niños 
sean guiados por especialistas 
en la investigación y el res-
peto al patrimonio cultural.

El área consta de un are-
nero infantil con temática ar-
queológica, cuya finalidad es 
involucrar a las familias del 
estado y a turistas nacionales 
y extranjeros en el conoci-
miento, respeto y conserva-
ción del patrimonio cultural, 
según un comunicado del 
Instituto Nacional de Antro-
pología e Historia.

En cuatro metros cuadra-
dos, unos 10 usuarios pueden 
vivir la experiencia de una ex-
cavación arqueológica de 15 ré-
plicas de vasijas y restos óseos.

La instalación fue posible 
gracias a la gestión coordi-
nada de la directora del Mu-
reco, Carmen Gaitán Rojo, 
quien recibió apoyo de la 
Alianza Empresarial Tulum y 
el respaldo del Centro INAH 
Quintana Roo, encabezado 
por Margarito Molina.

El arenero busca sembrar 
en sus participantes una se-
milla de curiosidad, identidad 
y conciencia histórica, explicó 

Gaitán Rojo.
Actividades como ésta, 

dijo, no sólo fomentan habi-
lidades cognitivas, como la 
observación, clasificación y 
análisis, sino también valores 
como el respeto por la histo-
ria, la paciencia, el trabajo en 
equipo y la importancia de la 
conservación del patrimonio.

Cada pequeño asume el 
papel de arqueólogo por me-
dio de herramientas de uso 
lúdico para excavar, registrar 
y reflexionar sobre sus hallaz-

gos. Luego, llenan fichas de re-
gistro, elaboradas en lenguaje 
sencillo, y conocen el detalle 
de los objetos hallados.

La periodicidad del are-
nero es quincenal, y sus 
sesiones serán difundidas 
mediante las redes sociales 
del Mureco.

El Mureco ofrece a niñeces de Tulum la oportunidad 
de ser arqueólogos al excavar vasijas y restos óseos
DE LA REDACCIÓN

TULUM

▲ Cada pequeño asume el papel de arqueólogo por medio de herramientas de uso lúdico para exca-
var, registrar y reflexionar sobre sus hallazgos. Foto Facebook Museo Regional de la Costa Oriental

La actividad 

fomenta valores 

como el respeto 

por la historia, 

la paciencia y el 

trabajo en equipo
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Marcar tres goles como visi-
tante debería tener al Inter 
de Milán confiado de cara al 
partido de vuelta de su semi-
final de la Liga de Campeones 
contra el Barcelona el martes.

El Inter podría no pensar 
así, considerando la capacidad 
del Barça para fabricar goles 
de la nada con el mejor jugador 
joven del mundo en su equipo.

Los “Nerazzurri” ganaban 
después de 21 minutos en el 
primer encuentro, antes de 
que Lamine Yamal, el prodi-
gio español de 17 años, ano-
tara un gol de antología y los 
azulgranas rescataron un em-
pate 3-3 en casa en un emocio-
nante encuentro cargado de 
anotaciones espectaculares.

Detener a Yamal ya es bas-
tante difícil, pero luego está 
Raphinha, otro contendiente 
al Balón de Oro del Barça.

Con sus remates de larga 
distancia y ataques rápidos 
por el centro o por las bandas, 
es una amenaza constante. El 
brasileño tiene 12 goles en la 
competición, uno más que su 
compañero de ataque Robert 
Lewandowski.

“Para mí, el equipo es 
lo importante”, comentó el 
técnico azulgrana, Hansi 
Flick, el lunes. “Es verdad 
que hay jugadores excep-
cionales y Lamine es un ge-
nio. El miércoles nos ayudó 
y fue genial verlo, pero lo 
tiene que demostrar siem-
pre. Queremos llegar a la 
final y esperamos que todos 
estén al máximo nivel”.

Pero a pesar de todo el 
poder ofensivo del Bar-
celona, la defensa sigue 
siendo vulnerable y Flick 
tiene que hilar fino para 
tomar las decisiones co-
rrectas. Mantuvo a Woj-
ciech Szczęsny en la por-
tería, a pesar de que el nú-
mero uno, Marc-André ter 
Stegen, se ha recuperado 
de una lesión de rodilla y 
jugó en la victoria del sá-
bado por 2-1 en Valladolid.

El Barça busca conquistar 
la competición por sexta vez, 
mientras que el Inter va por su 
cuarto título. El Inter se con-
sagró en 2010, venciendo al 
Barça en una tensa semifinal.

“Tendremos que jugar en 
equipo porque el Barcelona 
tiene una calidad enorme”, 
apuntó el técnico “nerazzu-
rro”, Simone Inzaghi. “Inten-
taremos ser lúcidos y ser el 
verdadero Inter. Es prácti-
camente una final y la ju-
gamos ante nuestra afición”.

A las 13 horas comenzará 
a rodar el balón. El miércoles, 
a esa misma hora, el París 
Saint-Germain, con ventaja 
de 1-0, recibirá al Arsenal.

Heridos en acción

Tanto los jugadores como 
los técnicos no se cansan 
de advertir sobre los efectos 

dañinos de un calendario 
congestionado.

No hay que buscar más 
allá del Barcelona y el Inter 
para encontrar ejemplos.

El defensor azulgrana 
Jules Koundé sufrió una le-
sión en el tendón de la corva 
izquierda en el primer duelo 
y el prolífico Lewandowski 
viene de una lesión menor 
en la pierna izquierda.

Lewandowski ha anotado 
40 goles esta temporada y ne-
cesita un tanto más para lle-
gar a los 100 con el Barcelona.

Lautaro Martínez, el ca-
pitán del Inter, también sa-
lió lesionado en el primer 
encuentro.

Inter y Barcelona chocan por el 
pase a la final de la Champions
Yamal, jugador a seguir tras anotar gran gol en el vibrante primer duelo

AP

PARÍS

▲ El conjunto azulgrana tiene un tremendo ataque, pero su defensa es vulnerable. Foto @FCBarcelona

La Liga Mx confirmó las fechas 
y horarios de la fase final en la 
pelea por el título. 
Con la clasificación del Monte-
rrey el domingo vía “play-in”, los 
ocho mejores clasificados de 
la competencia jugarán la ida 
y vuelta de los cuartos de final 
desde mitad de semana. 
Rayados recibirá al líder Toluca 
el miércoles en el estadio BBVA 

a las 19 horas, mientras que 
el Pachuca será anfitrión del 
América a las 21:10 en el Hi-
dalgo. Los encuentros de vuelta 
de ambas series se disputarán 
el sábado, primero en el Neme-
sio Díez de los Diablos Rojos 
(19 horas) y, posteriormente, 
en el Ciudad de los Deportes 
(21:10) para el pase que defi-
nen las Águilas ante los Tuzos. 

El jueves, la liguilla tendrá como 
sedes el antiguo Nou Camp de 
León, donde los Panzas Verdes 
enfrentarán a Cruz Azul (21:10 
horas), así como el estadio Victo-
ria, casa del Necaxa y recinto al 
que llegarán los Tigres de la UANL 
para el duelo de ida (19 horas).  
La vuelta de estas dos llaves 
será el domingo. La Máquina 
recibirá a la Fiera en el esta-

dio Olímpico Universitario (19 
horas) y Tigres hará lo propio 
en el Volcán frente a los Rayos 
(21:10). El primer criterio de 
desempate en caso de igualar 
en el marcador es la mejor 
posición en la tabla, la cual fa-
vorece a los que serán locales 
en el segundo partido.  

DE LA REDACCIÓN

La liguilla arranca el miércoles con Monterrey-Toluca y Pachuca-América 

El lateral mexicano del 
FC Copenhague, Rodrigo 
Huescas, fue sancionado 
con 20 días de prisión 
y una multa de más de 
20 mil pesos mexicanos 
por conducir a exceso 
de velocidad (más de 110 
km/h) en una zona que 
establece un límite de 50 
km/h en Dinamarca.  

Este lunes, el Tribunal 
Municipal de Copenhague 
dio a conocer la condena 
del seleccionado nacional, 
quien además no podrá 
conducir en los próximos 
tres años en el país y en-
tregó el auto que conducía 
a las autoridades.  

El club danés señaló en 
un comunicado que espera 
la resolución legal sobre 
cómo y cuándo Huescas 
deberá cumplir los días en 
prisión, luego de buscar un 
acuerdo con el Servicio Co-
rreccional local. 

Sobre su conducta, el 
futbolista mexicano aceptó 
las consecuencias de su 
error y reconoció que puso 
en riesgo su propia integri-
dad física. “Lamento mu-
cho lo sucedido. Sé que hice 
algo potencialmente peli-
groso y muy malo. Me dis-
culpo de nuevo y lamento 
las consecuencias negati-
vas que esto ha traído”. 

Asimismo, Santiago 
Giménez salió victorioso 
en el duelo de mexicanos 
de la Serie A italiana. El 
canterano de Cruz Azul 
entró de cambio en la vic-
toria del Milán 2-1 ante el 
Génova de su compatriota 
Johan Vásquez, quien dis-
putó todo el partido.

El Génova abrió el 
marcador al 61 con un 
tanto del portugués Vítor 
Oliveira. Pero el Milán 
empató minutos después 
con un gol de Rafael Leao, 
tras una asistencia de 
Giménez. Al 77, los ros-
soneri concretaron la re-
montada con un autogol 
de Morten Frendrup.

Rodrigo Huescas 
es castigado 
con 20 días 
de prisión por 
conducir ebrio 
en Dinamarca

DE LA REDACCIÓN
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Una semana después de 
ganar cinco de seis parti-
dos, los Leones perdieron 
cinco de seis encuentros, 
incluyendo los últimos tres 
en Querétaro contra unos 
Conspiradores que antes de 
la jornada del lunes ocupa-
ban el último lugar de por-
centaje de efectividad en la 
Liga Mexicana con 9.23.

Los pupilos de Ramón 
Santiago buscarán resurgir al 
enfrentar a los Guerreros de 
Oaxaca, que superaron 4-3 a 
Yucatán en la primera ronda 
de los playoffs de la tempo-
rada pasada y tienen como 
coach de banca a Roberto 
Vizcarra, quien condujo a los 
melenudos a sus últimos dos 
títulos en 2018 y 2022.

El conjunto bélico, diri-
gido por Luis Carlos Rivera, 
otro ex timonel de las fieras, 
propinó el domingo apenas 
su segunda derrota a los 
Diablos por 13-7. Los rugi-
dores son el único otro club 
que venció a los campeones 
en esta campaña.

Los felinos tratarán de 
olvidar rápidamente lo ocu-
rrido en Querétaro, donde 
su bulpén, que había dado 
muestras de que puede 
ser una fortaleza, batalló a 
lo largo del fin de semana. 
Hubo fallas clave del cuerpo 
de bomberos en cada desafío, 
además de que continuó el 
paso irregular de la ofensiva.

“Las primeras dos sema-
nas son muy importantes 
para saber con qué cuen-
tas”, dijo Santiago. Luego de 
15 choques, los “reyes de la 
selva” tienen un ataque in-
consistente que depende 
mucho del jonrón (con 20 
cuadrangulares estaban em-
patados con Diablos y Gue-
rreros con la tercera mayor 

cifra en el circuito, pero eran 
penúltimos en porcentaje de 
bateo con .255 y sus 75 ano-
tadas eran la quinta menor 
cantidad), y un cuerpo de 
serpentinas cuyo porcentaje 
de carreras limpias admiti-
das no está donde se espe-
raba; los abridores registran 
5.18 en 66 entradas y los rele-
vistas, 5.43 en 63 actos.

Los Leones eran sextos 
en la liga en bases por bo-
las recibidas (64) y suman 
95 ponches en contra, que 
era la cuarta menor canti-
dad, pero suman dos robos 
de base (ambos de Yadir 
Drake), la segunda menor 
cifra (en empate con Salti-
llo), en cinco intentos.

La habilidad ponchadora 
y la defensiva son otros as-
pectos positivos hasta ahora 
para el conjunto que co-
manda el ex coach de los 
Tigres de Detroit. Ya sir-
vió 115 chocolates, con los 
que estaba empatado en el 
cuarto sitio, y registra .985 
de porcentaje de fildeo, sólo 
por debajo de Monclova 
(.986). Sus 17 dobles matan-
zas eran cuatro menos que 
las del líder de ese departa-
mento, Unión Laguna, pre-
vio al duelo del lunes entre 
Diablos y Puebla.

El desempeño de Drake, 
quien se embasó en los 15 
partidos de esta temporada 
(racha que estaba empatada 
como la mayor en activo), es-
tuvo entre lo mejor de la se-
mana junto con el dominante 
triunfo de César Valdez ante 
los Piratas y el debut en LMB 
del derecho Jonatan Bernal, 
autor de dos buenas salidas. 
Igualmente fue importante el 
estreno en este año de Saúl 
Vázquez (3 IP, H, 2 C, 4 BB, 5 
K el sábado en Querétaro). 
El zurdo empezó la campaña 
fuera del róster activo debido 
a que estaba trabajando en 
fortalecer su brazo.

Yoanner Negrín, quien em-
pezó la jornada del lunes en 
el tercer lugar de efectividad 
(0.75) en la Liga Mexicana, 
intentará ser este martes el 
“stopper” que necesitan los 
Leones para romper una ca-
dena de tres derrotas.

En el primer partido de la se-
rie en el Eduardo Vasconcelos 
de Oaxaca, donde el pléibol se 
cantará a las 19 horas, el cubano 
(1-0) irá por su victoria 76 como 
melenudo, con la que quedaría 
a una de Óscar Rivera, el se-
gundo lugar en la lista histórica 
del club. Será un duelo de poder 
a poder entre una ofensiva que 
batea .292 y suma 114 carreras 
anotadas, que eran la segunda 

mayor cantidad en la liga, y 
un lanzador que encabezaba 
la LMB en bateo en contra 
(.105) y WHIP (0.50).

El potente “lineup” de los 
bélicos (7-8) incluye a Reynaldo 
Rodríguez y Roberto Ramos.

En la fase regular de 2024, 
los Guerreros se agenciaron 
cinco de ocho encuentros ante 
los rugidores, a los que se im-
pusieron apretadamente en la 

primera ronda de la postem-
porada, serie en la que Negrín 
ganó el tercer duelo en Oa-
xaca como relevista.

César Valdez (2-1, 3.31), 
quien acumula dos triunfos 
consecutivos, es el abridor 
probable de Yucatán para el 
desafío del miércoles, y Logan 
Ondrusek (1-0, 4.11) escalaría 
la loma el jueves. Entre am-
bos acumulan 37 ponches. 

Reporte LMB

Posiciones, líderes de bateo y 

pitcheo y detalles de la Liga 

Mexicana. No se incluye el par-

tido del lunes Diablos-Pericos.

-Posiciones: Zona Sur, Diablos 

(13-2); Puebla (9-6, a cuatro 

juegos); Veracruz, Tabasco y 

Campeche (8-7, 5); Leones y 

Oaxaca (7-8, 6); León y Que-

rétaro (6-9, 7); Quintana Roo 

(3-12, 10). Zona Norte, Monte-

rrey (11-4); Dos Laredos (9-6, 

a dos juegos); Unión Laguna, 

Chihuahua y Tijuana (8-7, 3); 

Monclova y Jalisco (7-8, 4); 

Aguascalientes y Saltillo (6-9, 

5); Durango (5-10, 6).

-Líderes individuales: BA-

TEO.- Porcentaje, Carlos 

Sepúlveda (Diablos), .439; 

#Daniel Johnson (Durango), 

.429; Henry Ramos (Leones) 

y Cristian Santana (Chihua-

hua), .426. Jonrones, Yadiel 

Hernández (Dos Laredos), 7; 

Saúl Garza (Aguascalientes) 

y Roberto Ramos (Oaxaca), 

6. Carreras producidas, Yadiel 

Hernández, 19; Edwin Díaz 

(Jalisco), 18. Robos de base, 

Rudy Martin (Tijuana), 10. 

PITCHEO.- Triunfos, Eduardo 

Vera (Jalisco), Vladimir Gu-

tiérrez (Puebla), Sean Nolin 

(Campeche), David Reyes 

(Veracruz) y Devin Smeltzer 

(Chihuahua), 3. Efectividad, 

Ben Braymer (Tijuana), 0.60; 

Héctor Galván (Veracruz), 

0.73. Ponches, Darel Torres 

(Quintana Roo), 23; 3. César 

Valdez (Leones), 19; 7. Logan 

Ondrusek (Leones), 18. Sal-

vamentos, Chris Ellis (Monte-

rrey), 7; 3. Michael Feliz (Leo-

nes), 4. #Ya no está en la liga.

-Destacada jornada para yu-

catecos: El domingo, el ace-

rero Aldo Núñez bateó jonrón 

(1), ante Francisco Haro (Du-

rango), y el charro Eduardo 

Vera venció a Saltillo.

-Proeza del “Pepón”: Con su 

bambinazo en el último de la 

serie en Querétaro, Luis Juá-

rez llegó a 800 hits en LMB y a 

73 cuádruples con los Leones, 

empatando a Willie Romero 

como el cuarto mayor jonro-

nero en la historia del club.

-El más valioso: Henry Ra-

mos, sublíder de la liga en 

porcentaje de embasarse 

(.538), fue nombrado por las 

fieras el MVP de la semana 

(.473, 5 CP, 5 C).                   

DE LA REDACCIÓN

Duelo de poder a poder en el Eduardo Vasconcelos; Negrín, por su segunda victoria

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

Los Leones se enfrentan a los 
Guerreros en pos de resurgir
Yadir Drake: 15 partidos en fila alcanzando base; brilla la defensiva 

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

▲ Luis Juárez conectó un cuadrangular de dos carreras el 
domingo en Querétaro. Foto Leones de Yucatán
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La Carrera Powerade 2025 reunió a más de 2 mil personas 
en un evento con causa, inclusión y espíritu familiar

Con gran entusiasmo y participación, se llevó a 
cabo la 3ª edición de la Carrera Powerade 2025 en 
el Jardín Bepensa, un espacio que surge en 2006 en 
el marco del 60 aniversario de Grupo Bepensa y que 
en la actualidad se ha transformado en un gran pul-
món verde y de sano esparcimiento para la ciudad, 
donde más de 2 mil corredoras y corredores se unie-
ron en una jornada que destacó por su ambiente 
familiar, sentido solidario y enfoque incluyente. 
Este evento, organizado por Bepensa a través de su 
marca Powerade, en coordinación con diversas ins-
tituciones, reafirmó su compromiso como Empresa 
Socialmente Responsable al promover el deporte y 
apoyar causas que transforman vidas.

La carrera, que contempló rutas de 10, 5 y 3 
kilómetros, permitió la participación de personas 
de todas las edades y condiciones, incluyendo ca-
tegorías especiales para quienes utilizan silla de 
ruedas. Lo recaudado se destinará a tres asocia-
ciones civiles: Club Especial Ayelem, Divina Provi-
dencia y el programa Ser Grande, iniciativas que 
trabajan diariamente por la inclusión y el bien-
estar de quienes más lo necesitan. Además de 
fomentar un estilo de vida activo, el evento for-
taleció el tejido social al reunir familias enteras 
en un ambiente de unidad, respeto y celebración.

Desde su primera edición en 2023, la Carrera 
Powerade se ha consolidado como una de las más 
significativas en la región, no solo por su creciente 
convocatoria, sino también por su impacto posi-
tivo en la comunidad. Este 2025, el evento no solo 
superó expectativas en número de participantes, 
sino que también destacó por su impecable orga-
nización, ambiente inclusivo y energía colectiva.

La jornada culminó con una caminata fami-
liar y momentos de convivencia que reforzaron el 
mensaje de Fundación Bepensa al dejar de mani-
fiesto que el deporte es una herramienta poderosa 
para generar bienestar integral. Fundación Bepensa 
agradeció a las y los participantes, aliados, volunta-
rios y medios de comunicación que contribuyeron 
al éxito del evento, reafirmando que seguirá im-
pulsando iniciativas que fomenten estilos de vida 
saludables y apoyen a quienes más lo necesitan.

Las y los ganadores de esta carrera fueron: 
en los 10 km Rama Femenil-Categoría Libre, 
Leha Chan Rocha, Itzel Torres Díaz y Abigail 
Cabrera Martínez, en el primer, segundo y ter-
cer lugar respectivamente; en la Rama Varonil-
Categoría Libre, Ricardo Pérez, Mariano Río 
y Javier Chan, en el primer, segundo y tercer 
lugar respectivamente; en la Rama Femenil-
Categoría Submaster, Carolina Castillo Monroy, 
Elena Estrella Rivero y Julieta Montañez, en el 
primer, segundo y tercer lugar respectivamente; 
en la Rama Varonil-Categoría Submaster, Felipe 
Martínez, Carlos Avilés y José Cuytún, en el pri-
mer, segundo y tercer lugar respectivamente; 
en la Rama Femenil-Categoría Máster, Mayra 
Rebolledo Morales, Guadalupe Vicinaiz Chale y 
Milca Borges Uc; en el primer, segundo y tercer 
lugar respectivamente; Rama Varonil-Categoría 
Máster, Diego Solorzano Ugalde, Otilio Contre-
ras Castro y Álvaro Cortés Manica; en el primer, 
segundo y tercer lugar respectivamente.

También, en la Rama Femenil-Categoría Vete-
ranos Adelayda Rodríguez, Eduarda Cauich Her-
nández y Rosy Uc; en el primer, segundo y tercer 
lugar respectivamente; en la Rama Varonil-Cate-
goría Veteranos, Alejandro Maldonado Peniche, 
Javier Dzib Alonzo y Jaime Tavira Lugo; en el 
primer, segundo y tercer lugar respectivamente; 
Rama Femenil-Categoría Veteranos Plus, Leonor 
Gómez Fernández, Laura Reyes Pérez y Guadalupe 
Taboada y finalmente en la Rama Varonil-Catego-
ría Veteranos Plus, Ramón Garduño Alarcón, Ge-
rardo Romero Rojas y Enrique Mora Espinosa, en 
el primer, segundo y tercer lugar respectivamente.

Los resultados para los 5 km fueron en la 
Rama Femenil-Categoría Libre, Vio Ruz Caba-
llero, Miguelina Uitz y Patricia Bencomo Angulo, 
en el primer, segundo y tercer lugar respecti-
vamente; en la Rama Varonil- Categoría Libre 
Ernesto Méndez Nemer, Agustín Puerto e Isaías 
Durán Chan; en el primer, segundo y tercer lugar 
respectivamente y en la Categoría Silla sobre 
Ruedas Rogelio Martínez Segura, Ángel Sosa 
Hernández y Jorge Durán Mukul, en el primer, 
segundo y tercer lugar respectivamente.

En el silbato de salida estuvieron presentes Jorge 
Urbina Rodríguez, Gerente de marca de Powerade; 
Carlos Martín Briceño, director de Fundación Be-
pensa; Leonel Macías Sánchez, Director de Proyectos 
Estratégicos del Instituto del Deporte del Estado 
de Yucatán (IDEY); Shirley Castillo Sánchez, Direc-

tora General del DIF Yucatán; Armando Chiquini 
Barahona, Director General del Instituto para la 
Inclusión para las Personas con Discapacidad del Es-
tado de Yucatán (IIPEDEY); Andrés Herrera Figueroa, 
Director de Vive Deporte MX y Agustín Menéndez 
Reyes, Gerente de Asuntos Corporativos de Bepensa.

ACERCA DE BEPENSA

Bepensa es un grupo empresarial mexicano, con-
formado por más de 40 compañías agrupadas 
en 5 unidades de negocios: Bepensa Bebidas, Be-
pensa Motriz, Bepensa Industrial, Bepensa Capital 
y Bepensa Spirits. Juntas, brindan empleo y bien-
estar a más de 14,000 personas en México, Repú-
blica Dominicana y Estados Unidos. Sus decenas 
de marcas, muchas de ellas líderes globales en 
sus categorías, buscan satisfacer las necesidades 
de sus más de 350 mil clientes registrados y millo-
nes de consumidores en esos 3 países.

ACERCA DE FUNDACIÓN BEPENSA

Fundación Bepensa se constituye en 2005 con el 
objetivo de refrendar el compromiso de respon-
sabilidad social del grupo Bepensa hacia la comu-
nidad. Es una asociación civil que tiene como fin 
colaborar para el bienestar en las comunidades en 
las que se desarrolla. Sus tres líneas de acción son: 
salud, medio ambiente y desarrollo social.

La carrera, que contempló rutas de 10, 5 y 3 km, permitió la participación de personas de todas las eda-
des y condiciones, incluyendo categorías especiales para quienes utilizan silla de ruedas. Foto Bepensa
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Al conmemorarse el 163 ani-
versario de la victoria de las 
Fuerzas Armadas sobre el 
ejército francés intervencio-
nista, la presidenta Claudia 
Sheinbaum sostuvo que “el 5 
de mayo nos recuerda que el 
presente y futuro de México 
es el de ser una nación, libre, 

independiente y soberana. 
Esa es la historia de gene-
raciones que han dado su 
vida y de muchos otros que 
siempre estaremos dispues-
tos a dar nuestra vida por el 
legado de patriotas y por el 
pueblo de México”.

Durante su discurso, 
Sheinbaum hizo un largo 
recuento histórico de la re-
sistencia de México a la in-
vasión francesa, exaltando 
principalmente la figura dl 

general Ignacio Zaragoza, 
subrayando que “la victo-
ria de la Batalla de Pueblos 
es un símbolo de resisten-
cia y defensa de la patria”.

Momentos antes,en su 
participación, el goberna-
dor de Puebla, Alejandro 
Armenta, tras aludir al 
contexto nacional en aque-
llos tiempos de la invasión 
francesa, afirmó que “hoy 
resurgen tendencias neo-
conservadoras aliadas del 

ímpetu intervencionista. 
Un neoconservadurismo 
de privilegios y un desarro-
llo económico sometidos al 
intereses extranjeros.”

Se trata de un interven-
cionismo para frenar logros 
democráticos y económicos 
de la  Cuarta Transforma-
ción que quiere regresar a la 
época del saqueo y riquezas 
nacionales. En la actualidad, 
desde la administración 
de Andrés Manuel López 

Obrador y ahora con la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum 
se ha retomado la rectoría 
del Estado con bienestar 
social, eliminar privilegios 
y fortalecer derechos na-
cionales a decidir asuntos 
internos. México lucha por 
ser un país con soberanía  
energética, alimentaria, tec-
nológica y científica.

Momentos después inicio 
el desfile tradicional para con-
memorar la Batalla de Puebla.

La mitad de los estados de 
la República reportan dismi-
nución en el empleo formal 
con variaciones que van de 
menos 0.1 por ciento en Du-
rango hasta menos 8.3 por 
ciento en Tabasco. A nivel 
nacional, se registró la pér-
dida de 47 mil 442 puestos de 
trabajo en el mes de abril y en 
el acumulado anual hubo un 
aumento, pero de sólo 0.2 por 
ciento, con 43 mil 466 plazas, 
informó el Instituto Mexi-
cano del Seguro Social (IMSS).

Indicó que al 30 de abril 
el registro de afiliados se 
ubicó en 22 millones 417 mil 
668 y destaca que 87 por 
ciento tiene puestos perma-
nentes. Este porcentaje es el 
más alto de los últimos 16 
años en periodos iguales. 

En lo que va del año se han 
abierto 179 mil 289 plazas. La 
cifra es la más baja desde 2015, 
con excepción del año 2020 
cuando se perdió casi medio 
millón de empleos por efecto 
de la pandemia de Covid-19. 

Sobre la caída del empleo 
en abril, el Seguro Social se-
ñaló que estuvo “influen-
ciado” por la Semana Santa, 
aunque del reporte mensual 
se desprende que también es 
la disminución más grande 

con respecto al mismo mes 
de los últimos diez años. De 
nuevo, la excepción fue 2020, 
cuando en abril se perdieron 
555 mil 247 puestos de trabajo. 
En otros años la mayor baja se 
dio en 2022 con 14 mil 669 y 
en 2015 fueron 9 mil 202.

Por sectores, la variación 
anual ha sido negativa para 
la construcción (-6-5 por 
ciento), industria extractiva 
(-3), sector agropecuario 
(-2.8) y la industria de trans-
formación (-0.7 por ciento). 

El incremento del empleo 
se dio en el último año en 
transportes y comunicacio-
nes (1.2 por ciento), servicios 
para empresas (1.4), servicios 
sociales y comunales (1.6), 
industria eléctrica (2.1) y el 
comercio (2.3 por ciento).

Además de Durango y Ta-
basco, las pérdidas de empleo 
se han reportado en Baja Ca-
lifornia Sur (-0.5 por ciento), 
Ciudad de México (-0.6), Ve-
racruz (-0.6), Tamaulipas (-0.8), 
Morelos (-1.1), Chihuahua 
(-1.1), Coahuila (-1.4), Guerrero 
(-1.9), Sonora (-2.2), Nayarit 
(-2.2), Sinaloa (-2.4), Baja Cali-
fornia (-2.6), Zacatecas (-3.9) y 
Campeche (-5.3 por ciento).

A la par de estos datos, el re-
gistro de patrones disminuyó 
en el último año en menos 2.5 
por ciento, con lo que están 
inscritos ante el IMSS un mi-
llón 47 mil 376 empleadores. 

LES LEEN LA CARTILLA ●  ROCHA
Disminuye el empleo 
formal en 16 estados de la 
República, afirma IMSS

ÁNGELES CRUZ
CIUDAD DE MÉXICO

Presente y futuro de México es ser una 
nación libre y soberana: Presidenta
ALONSO URRUTIA,
ENVIADO
PUEBLA
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La presidenta Claudia 
Sheinbaum afirmó que 
mantiene una muy buena 
comunicación y diálogo 
con el presidente de Esta-
dos Unidos, Donald Trump 
y rechazó el intercambio 
de declaraciones a través 
de los medios de comuni-
cación. Insistió en que con 
su homólogo ha tenido mu-
chos acuerdos, en otros no, 
pero “estamos dialogando 
de manera normal”.

Así, evitó comentar la 
más reciente declaración 
de Trump respecto a que 
Sheinbaum tiene miedo de 
los cárteles y por eso no 

aceptó el envío de tropas 
estadunidenses a territo-
rio mexicano para comba-
tir el narcotráfico.

Ayer, en la conferencia en 
Palacio Nacional, la manda-
taria insistió: “no quisiera que 
fuera por declaraciones. Para 
qué generar un desencuentro”. 
Enseguida retomó su comen-

tario del pasado sábado  sobre 
que en alguna llamada con el 
magnate, este dijo “queremos 
ayudar a México y para eso 
queremos mandarles tropas 
si lo necesita”. La respuesta de 
Sheinbaum: “No. Eso no. Pode-
mos colaborar en muchas otras 
cosas dentro del marco de la 
soberanía y la territorialidad 
que a cada uno corresponde”.

Reiteró que no fue un 
amago de Trump, como pu-
blicó The Wall Street Journal.

En cambio, resaltó el co-
mentario de Trump hace tres 
días, respecto que está apli-
cando mano dura en el tráfico 
de armas a México. “Eso no 
se había oído antes de un pre-
sidente de Estados Unidos y 
es importante que se detenga, 
así como aquí trabajamos para 
detener el tráfico de fentanilo”.

La Operación Frontera Norte 

del gobierno federal cumplió 
este 5 de mayo tres meses 
desde su implementación, 
con un saldo de casi 3 mil 
personas detenidas y más 
de 30.6 toneladas de droga 
incautadas, además del ase-
guramiento de armamento, 
vehículos e inmuebles.

“Desde el inicio de la ope-
ración, el 5 de febrero, se ha 
realizado la detención de 2 
mil 977 personas y el asegu-
ramiento de 2 mil 586 armas 
de fuego, 411 mil 480 cartu-
chos de diversos calibres, 12 
mil 742 cargadores y 30 mil 
499.1 kilogramos de droga, 
entre ellos 163.45 kilogra-
mos de fentanilo, así como 
2 mil 401 vehículos y 381 
inmuebles”, informó el gabi-
nete de seguridad federal.

En el último reporte, 
que abarca las acciones 
realizadas entre el 2 y 4 
de mayo, se informó que 
en Culiacán, Sinaloa, fue-
ron desmanteladas siete 
instalaciones, donde se 
confiscaron 25,950 litros y 
95 kilogramos de precur-
sores químicos. Según las 
autoridades, este operativo 
representó un golpe econó-
mico significativo para los 
grupos delictivos, estimado 
en aproximadamente 564 
millones de pesos.

En esa misma entidad, 
en el municipio de Navolato, 
seis personas fueron dete-
nidas y se aseguraron seis 
armas largas, un arma corta, 
tres granadas, 31 cargadores, 

496 cartuchos, dos chalecos 
antibalas y tres vehículos.

En Sonora, tres perso-
nas fueron detenidas y se 
aseguraron 18 cargadores, 
305 cartuchos, 144 dosis 
de metanfetamina, dos 
inmuebles, un vehículo y 
una motocicleta. Mientras 
tanto, en el municipio de 
Caborca, se incautaron cua-
tro cintas para eslabones, 
un arma larga, un cargador, 
2 mil cartuchos, 113 dosis de 
metanfetamina, 73 dosis de 
mariguana, cuatro chalecos 
tácticos, seis placas balísti-
cas y un rifle de postas.

En Baja California, tres 
personas fueron arresta-
das y se decomisaron tres 
cargadores, una pistola, 30 
cartuchos útiles, pastillas 
de fentanilo, 16 dosis de 
metanfetamina, cuatro 
automóviles, una motoci-
cleta y dos inmuebles.

En Chihuahua, fue ase-
gurado un tractocamión 
que transportaba 30 mil 
litros de gasolina. 

En Nuevo León, en el 
municipio de Guadalupe, 
dos personas fueron dete-
nidas y se incautaron dos 
armas de fuego, cuatro car-
gadores, 98 cartuchos, 250 
gramos de marihuana, tres 
dosis de metanfetamina y 
dos teléfonos celulares.

Además, en otra acción, 
cinco personas fueron 
arrestadas y se decomisaron 
cuatro cargadores, 24 cartu-
chos, un arma corta, 201 do-
sis de metanfetamina, dos 
chalecos tácticos, un inhibi-
dor de señal, dinero en efec-
tivo, cinco teléfonos móviles 
y dos vehículos. 

La presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo rechazó 
que el acuerdo de entrega 
de agua a Estados Unidos se 
tomó por temor a una nueva 

imposición de aranceles, se 
dio —remarcó— para cum-
plir con el tratado binacional 
en la materia de 1944. 

Reconoció que, debido 
a la sequía, México ha dis-
minuido la entrega del re-
curso a su vecino del norte 
como lo marcaba el tratado 
de aguas de 1944, por lo que 

se necesitó de un trabajo 
técnico profundo por parte 
de ambos gobiernos para al-
canzar un arreglo que dejara 
satisfechas a las dos partes. 

“Fue un trabajo muy 
bueno, técnico, donde el go-
biernos de México y de Es-
tados Unidos se sentaron a 
ver cuánta agua está dispo-

nible, cuánto se puede en-
tregar ahora que no afecté 
a México, cuándo nos te-
nemos que volver a reunir 
para ver cuánta agua adicio-
nal se puede entregar tras la 
temporada de lluvias”.

La mandataria indicó que 
en esas negociaciones se de-
finieron las cantidades, tanto 

de México del Río Bravo, 
como de Estados Unidos del 
afluente del Colorado.

“Fue un trabajo muy téc-
nico, bien elaborado, que no 
pone en riesgo las entregas al 
consumo humano y las me-
didas que se van a tomar de 
apoyo a los agricultores en caso 
que no haya suficiente agua”.

Operación Frontera 
Norte cumple 3 meses 
con 3 mil detenidos

“Entrega de agua a EU no es por temor a nuevos aranceles”

EMIR OLIVARES

ÁNGELES CRUZ

CIUDAD DE MÉXICO

AQUEL 5 DE MAYO  ●  MAGÚ

Evita Sheinbaum confrontar 
dichos de Trump; “para qué 
generar un desencuentro”
EMIR OLIVARES

ÁNGELES CRUZ

CIUDAD DE MÉXICO

IVÁN EVAIR SALDAÑA

CULIACÁN

“Podemos 

colaborar en 

muchas otras 

cosas dentro 

del marco de la 

soberanía”



El gobierno federal prepara 
una estrategia para la recu-
peración de 600 mil vivien-
das que fueron abandonadas 
por sus propietarios en el 
país, anunció la presidenta 
Claudia Sheimbaum Pardo.

En la mañanera de este 
lunes, la jefa del Ejecutivo 
sostuvo que en el caso de 
los despojos de viviendas, 
“que es otra cosa”, corres-
ponde atenderlo a las fisca-
lías de los estados en los que 
se registran esos delitos.

“Se estima que hay mas 
de 600 mil viviendas aban-
donadas o ocupadas de ma-
nera irregular en el país. 
¡Imagínense! ¿De qué vi-
viendas estamos hablando? 
De las que se construye-
ron, principalmente en el 
periodo de (Vicente) Fox y 

(Felipe) Calderón, donde las 
viviendas del Infonavit eran 
en realidad negocios priva-
dos, no representaban el ac-
ceso a una necesidad de los 
trabajadores, estaban muy 
alejadas de los centros ur-
banos, algunas de 35 metros 
cuadrados, se han encon-
trado algunas de 10 metros 
cuadrados, sin servicios, sin 
cercanía a poblaciones”.

Frente a ello, dijo, varias 
instancias como el Infonavit 
y la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano, 
realizan ahora un censo para 
detectar cuántas casas están 
en esa condición de abandono.

A partir de esto, agregó, 
se hará un programa de 
regularización a fin de de-
terminar qué se hará con 
esas viviendas.

“Una vez que sepámos-
los en qué condiciones 
están, presentamos el pro-
grama”, sostuvo.

Durante este mes se reali-
zarán las modificaciones a 
la iniciativa de Ley Gene-
ral en Materia de Desapa-
rición Forzada con las pro-
puestas de los familiares 
y organizaciones sociales, 
con el objetivo de que se 
discuta y apruebe en un 
periodo extraordinario de 
sesiones del Congreso de 
la Unión a realizarse en ju-
nio, informó la presidenta 
Claudia Sheinbaum.

Señaló que en principio 
serían modificaciones y no 
la elaboración de un nuevo 
proyecto de ley. La inicia-
tiva contiene varios aspec-
tos, como esquemas de pre-
vención y alerta temprana, 
a fin de que cuando se re-

porte un caso, se emitan las 
alertas de inmediato para 
localizar a la persona. 

La iniciativa también 
establece la diferencia en-
tre no localizados y desa-
parecidos, está en la ini-
ciativa, se mejorará con las 
propuestas de los colecti-
vos, apuntó la mandataria 
ayer en la conferencia en 
Palacio Nacional. 

Sobre el caso del rancho 
Izaguirre, confirmó que el 
colectivo Guerreros Bus-
cadores, el primero que 
ingresó al sitio, ya tuvo co-
municación con la Fiscalía 
General de la República 
como lo habían solicitado. 
En la llamada estuvo pre-
sente la fiscal de víctimas, 
Irene Herrerías y pudieron 
decir lo que encontraron 
en ese lugar que presunta-
mente fue ocupado como 
campo de entrenamiento 

por el Cártel Jalisco Nueva 

Generación.
Sheinbaum recordó que 

el caso lo lleva la FGR y 
ahora también habrá de in-
formar sobre las pruebas en 
contra del presidente muni-
cipal José Ascensión Mur-
guía Santiago, a quien se le 
dictó prisión preventiva por 
los delitos de delincuencia 
organizada y desaparición 
forzada de personas.

La mandataria resaltó 
que el munícipe se encon-
traba en su segundo pe-
riodo al frente de Teuchit-
lán. La FGR informará so-
bre sus presuntos vínculos 
con los cárteles del crimen 
organizado y dejó abierta la 
posibilidad “si es necesario” 
de tener una reunión con 
los activistas. Por ahora si-
guen los encuentros con la 
secretaría de Gobernación, 
Rosa Icela Rodríguez.

Iniciativa en materia de desaparición 
tendrá modificaciones en este mes

ÁNGELES CRUZ

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

Alistamos estrategia para recuperar 600 
mil viviendas abandonadas: Sheinbaum

CUMPLIENDO ●  HERNÁNDEZ

ÁNGELES CRUZ

EMIR OLIVARES
CIUDAD DE MÉXICO

INFONAVIT Y SEDATU REALIZAN CENSO

▲ La Presidenta apuntó que instancias como el Infonavit y la Sedatu, realizan ahora un 
censo para detectar cuántas casas están en esa condición de abandono. Foto Fernando Eloy
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El gobierno de Israel aprobó 
el lunes planes para capturar 
la Franja de Gaza y ocupar 
el territorio por un tiempo 
no especificado, dijeron dos 
funcionarios israelíes, en un 
movimiento que, de imple-
mentarse, probablemente 
provocaría una dura oposi-
ción internacional.

El nuevo plan, que fue 
aprobado por los ministros 
del gabinete israelí, tam-
bién contempla el desplaza-
miento de cientos de miles 
de palestinos hacia el sur 
de Gaza, lo que presumi-
blemente equivaldría a su 
desplazamiento forzoso y 
exacerbaría una crisis hu-
manitaria ya grave.

Los detalles del plan no 
fueron anunciados formal-
mente, y el momento de su 
implementación no estaba 
claro. Su aprobación se pro-
dujo horas después de que el 
jefe militar israelí dijera que 
el ejército convocaría a dece-
nas de miles de reservistas.

Una tercera persona, 
un funcionario de defensa, 
dijo que el nuevo plan no 
comenzaría hasta después 
de que el presidente esta-
dunidense Donald Trump 
concluya su visita a Medio 
Oriente este mes, permi-
tiendo la posibilidad de que 
Israel pueda acordar un alto 
el fuego mientras tanto. Los 
tres funcionarios hablaron 
bajo condición de anoni-
mato porque estaban discu-
tiendo planes militares.

También el lunes, el ejér-
cito israelí atacó a los re-
beldes hutíes en la ciudad 
portuaria de Al Hudayda, 
en Yemen. Los ataques se 
produjeron un día después 
de que los rebeldes lanza-
ran un misil que impactó en 
el principal aeropuerto de 
Israel. La oficina de prensa 
de los rebeldes dijo que el 
puerto fue blanco de al me-
nos seis bombardeos. Una 

fábrica de cemento también 
fue blanco de los ataques is-
raelíes, dijeron los rebeldes.

Israel retiró sus tropas 
de Gaza en 2005 después de 
una ocupación de décadas 
y luego impuso un bloqueo 
contra el territorio palestino 
junto con Egipto. Capturar y 
potencialmente ocupar el te-
rritorio nuevamente por un 
periodo indefinido no sólo 
acabaría con las esperanzas 
de un Estado palestino, sino 
que también incrustaría a Is-
rael dentro de una población 
que no lo acoge y plantearía 
preguntas sobre cómo Israel 
planea gobernar el territo-
rio, especialmente en un mo-
mento en que está conside-
rando cómo implementar la 
visión de Trump para tomar 
el control de Gaza.

Desde que Israel rompió 
el alto al fuego con Hamás a 
mediados de marzo, Israel ha 
lanzado ataques feroces en el 

territorio y ha matado a cien-
tos de personas. Ha capturado 
partes del territorio y ahora 
controla aproximadamente 
50 por ciento de Gaza. Antes 
de que terminara la tregua, 
Israel bloqueó la entrada de 
ayuda humanitaria a Gaza, 
incluyendo alimentos, com-
bustible y agua, desencade-
nando lo que se cree que es 
la peor crisis humanitaria en 
casi 19 meses de guerra.

La ofensiva de Israel ha 
desplazado a más de 90 por 
ciento de la población de 
Gaza y, según funcionarios 
de salud palestinos, ha ma-
tado a más de 52 mil perso-
nas, muchas de ellas mujeres 
y niños. Los funcionarios no 
distinguen entre combatien-
tes y civiles en su conteo.

Al menos 42 personas 
fueron asesinadas por ata-
ques israelíes desde el do-
mingo hasta el lunes por la 
tarde, según hospitales y el 

Ministerio de Salud pales-
tino en Gaza. El ejército is-
raelí no ofreció comentarios 
inmediatos sobre los ataques.

Israel aumenta presión 
sobre Hamas

El primer ministro israelí 
Benjamin Netanyahu de-
claró el lunes que el gabinete 
había decidido una “opera-
ción poderosa en Gaza”, que 
incluiría el “traslado de la 
población para protegerla”.

El plan también impone 
el control israelí sobre la 
distribución de ayuda. Israel 
acusa a Hamas de desviar la 
ayuda para su propio uso o 
para distribuirla y fortalecer 
su dominio en Gaza, aunque 
Israel no ha proporcionado 
evidencia. Un portavoz de 
la oficina humanitaria de la 
ONU, Jens Laerke, negó que 
hubiera una desviación sig-
nificativa de la ayuda, y se-

ñaló que la ONU emplea “un 
sistema sólido para monito-
rear y prevenir” un robo.

Los funcionarios mani-
festaron que Israel estaba en 
contacto con varios países 
sobre el plan de Trump para 
tomar el control de Gaza y 
desplazar a su población, en 
lo que Israel ha denominado 
“emigración voluntaria”, 
una idea que ha provocado 
condenas generalizadas, in-
cluidas las de países euro-
peos, y grupos de derechos 
han advertido que podría 
ser un crimen de guerra.

El anuncio de expansión 
de Israel enfureció a las fa-
milias de los rehenes que 
temen que cualquier exten-
sión del conflicto ponga en 
peligro a sus seres queridos. 
El Foro de Rehenes y Fami-
lias Desaparecidas instó al 
gobierno de Israel a priori-
zar a los rehenes y lograr un 
acuerdo rápidamente.

Israel avala plan para ocupar de nuevo la 
Franja de Gaza, anuncian funcionarios
Estado judío no descarta una tregua // La nueva estrategia comenzaría al término 

de la visita del presidente de Estados Unidos, Donald Trump, en Medio Oriente

AP
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▲ Aún no presentan formalmente los detalles sobre el nuevo plan del gobierno israelí, sin embargo, la estrategia 
también contempla el desplazamiento forzoso de cientos de miles de palestinos hacia el sur de Gaza. Foto Ap
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Los 133 cardenales electores 
del próximo cónclave ya lle-
garon a Roma para elegir al 
sucesor del papa Francisco y 
definir el futuro de la Iglesia 
de mil 400 millones de ca-
tólicos. Los llamados “prín-
cipes de la Iglesia” se ence-
rrarán a partir del miércoles 
en la Capilla Sixtina para 
elegir al nuevo pontífice en 
una votación incierta y sin 
claros favoritos.

Progresista, conserva-
dor, dogmático… ¿Cómo 
será el próximo Papa? Hay 
consenso en que no será un 
revolucionario como el ar-
gentino Jorge Bergoglio, que 
planteó un pontificado de 
reformas, enfocado en los 
pobres y en las periferias del 
mundo, y que enfrentó resis-
tencias dentro de la Iglesia. 

“Un pastor cercano a la vida 
real de la gente”, indicó la mi-
nuta de la reunión de los car-
denales de este lunes. “Debe 
estar presente, ser cercano, 
capaz de ser puente y guía”.

Estos encuentros se 
realizan casi a diario 
desde que Francisco mu-
rió hace dos semanas y en 
ellas los purpurados com-
parten puntos de vista so-
bre las prioridades de la 
Iglesia de cara al cónclave.

Con representantes de 
70 países, será el más in-
ternacional de la historia. 
Francisco creó la mayoría 
de los cardenalatos que vo-
tan ahora a su sucesor, mu-
chos vienen de la periferia 
del mundo, lejos de Europa 
e históricamente marginada 
por la Iglesia en Roma.

“Lo que hago es mirar, 
escuchar, ver gente que 
viene de Mongolia, que 
trabaja en la Curia, que 

está con los más pobres en 
América Latina, en África, 
es muy bonito”, dijo a pe-
riodistas el cardenal chi-
leno Fernando Chomalí. 

“Más como Francisco”

El portavoz del Vaticano, 
Matteo Bruni, informó el 
lunes que todos los electo-
res estaban ya en Italia para 
votar a puerta cerrada en 
la Capilla Sixtina a partir 
del miércoles de tarde hasta 
que un candidato tenga una 
mayoría de dos tercios.

Mientras, decenas de 
miles de personas en la 
plaza San Pedro y millo-
nes por televisión man-
tendrán la mirada fija 
en la pequeña chimenea 
instalada en el tejado del 
majestuoso edificio a la 
espera de noticias.

El humo negro anunciará 
que no hay consenso y que 

habrá otra votación; el humo 
blanco: Habemus papam.

El Vaticano finiquita los 
detalles de esta elección, 
que se remonta a la Edad 
Media. Instaló el lunes las 
cortinas de terciopelo rojo 
en el balcón central de la 
basílica de San Pedro, que 
se abrirán para la primera 
aparición del nuevo Papa. Y 
todo el personal auxiliar a 
la ceremonia juró este lunes 
guardar secreto, desde sa-
cerdotes y religiosas, hasta 
médicos, enfermeros, miem-
bros de la seguridad, chófe-
res y personal de limpieza.

El Vaticano anunció este 
lunes que también corta-
ría la señal del teléfono en 
la pequeña ciudad-Estado 
mientras dure el cónclave, 
aunque esto no afectará a la 
plaza de San Pedro.

María de los Ángeles 
Pérez, turista mexicana en 
Roma de 49 años, espera 

del nuevo Papa que ayude 
“a los más pobres, a los más 
necesitados”, mientras que 
el sacerdote canadiense 
Justin Pulikunnel pide que 
sea una “fuente de unidad” 
tras “años de desestabiliza-
ción y ambigüedad”. 

“Más como Francisco”, re-
sumió Aurelius Lie, alemán 
de 36 años.

“Politiqueo”

Los cardenales electores 
no tendrán contacto con el 
mundo exterior hasta ele-
gir al nuevo papa: además 
de al teléfono, tampoco ten-
drán acceso a internet ni a 
la prensa ni a la televisión.

Se realizarán cuatro vo-
taciones diarias, salvo el 
primer día cuando pueden 
decidir pronunciarse una 
sola vez. Y las papeletas y 
actas se queman para anun-
ciar el resultado.

Los 133 cardenales electores del sucesor del Papa se encuentran 
en la Capilla Sixtina para definir el futuro de la iglesia católica

AFP

CIUDAD DEL VATICANO

Antes de morir, el papa 
Francisco donó uno de sus 
papamóviles para ser con-
vertido en una unidad mé-
dica para los niños de Gaza, 
informaron funcionarios 
religiosos el lunes.

Las ramas de Jerusalén 
y Suecia de la federación 
caritativa Caritas del Vati-
cano publicaron fotos del 
vehículo reutilizado el lu-
nes. Sin embargo, no hay 
información sobre cuándo 
podrá usarse. La donación 
fue anunciada el mismo día 
en que Israel aprobó pla-
nes para tomar la Franja de 
Gaza y permanecer en el 
territorio palestino por un 
tiempo no especificado.

“Cuando el corredor hu-
manitario hacia Gaza se rea-

bra, estará listo para brindar 
atención médica primaria a los 
niños en Gaza”, indicó en un 
comunicado Caritas Jerusalén.

El vehículo será equipado 
con material para diagnós-
tico, examen y tratamiento. 
Caritas indicó que contará 
con equipos de prueba, kits 
de sutura, jeringas y agujas, 
suministro de oxígeno, va-
cunas y un refrigerador.

“Este vehículo repre-
senta el amor, cuidado y 
cercanía mostrados por Su 
Santidad hacia los más vul-
nerables, lo cual expresó a lo 
largo de la crisis”, manifestó 
en un comunicado Anton 
Asfar, secretario general de 
Caritas Jerusalén.

Durante la guerra de Is-
rael en Gaza, Francisco cri-
ticó las duras tácticas del 
ejército israelí, al tiempo que 
exigía el regreso de los rehe-
nes tomados por Hamas.

Francisco donó papamóvil para usarlo 
como unidad médica infantil en Gaza
La noticia fue anunciada el mismo día que Israel aprobó planes contra Palestina

AP

CIUDAD DEL VATICANO

▲ El vehículo será equipado con material para diagnóstico, examen y tratamiento. Foto Ap
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El presidente de Estados Uni-
dos, Donald Trump, aseguró 
en una entrevista televisiva 
difundida este domingo que 
no está considerando seria-
mente postularse para un 
tercer mandato en la Casa 
Blanca, algo prohibido por 
la Constitución estaduni-
dense, la cual -afirmó- no 
sabe si debe respetar. 

“Esto no es algo que esté 
buscando hacer”, sostuvo 
en referencia a  presentarse 
como candidato a la reelec-
ción, en diálogo con Kristen 
Welker, la moderadora del 
programa Meet the Press de 
la cadena NBC News.

“Estoy buscando tener 
cuatro grandes años y luego 
entregar el cargo a alguien, 
idealmente a un gran repu-
blicano, un gran republi-
cano que siga adelante”, aña-
dió el magnate de 78 años.

Trump, quien ya fue pre-
sidente entre 2017 y 2021, 
aludió varias veces a la hi-
pótesis de un tercer man-
dato desde que regresó a la 
Casa Blanca el 20 de enero.
En marzo el empresario 

resaltó que “no estaba bro-
meando” acerca de buscar 
un tercer mandato, y añadió 
sin dar más detalles que hay 
“métodos” que permitirían 
que eso pudiera darse.

Incluso la tienda virtual de 
Trump estuvo ofreciendo go-
rras con la inscripción Trump 

2028, el año de las próximas 
elecciones. Una de las cuentas 
del mandatario en la red X 
difundió a fines de abril una 
foto de uno de sus hijos, Eric 
Trump, luciendo esa gorra.

Sin embargo, modificar 
la Constitución para permi-
tir un tercer mandato es una 
tarea difícil, pues requeriría 
una mayoría de dos tercios 
en ambas cámaras del Con-
greso y la ratificación de al 
menos 38 de las 50 legisla-
turas de los estados del país.

La Constitución de EU 
fue enmendada en 1947 
para establecer un límite 
de dos mandatos presiden-
ciales, poco después de que 
Franklin Roosevelt muriera 
cerca del inicio de su cuarto 
período en la Casa Blanca. 

Trump mencionó como 
potenciales candidatos repu-
blicanos al vicepresidente, 
JD Vance, y al secretario de 
Estado, Marco Rubio.

Trump dice que no busca tercer mandato, sino cumplir “cuatro 
grandes años y entregar el cargo a un muy buen republicano”

AFP

WASHINGTON

▲ Modificar la Constitución para permitir un tercer mandato de Trump es una tarea difícil, 
pues requeriría una mayoría de dos tercios en ambas cámaras del Congreso. Foto Ap

The New York Times ganó 
el lunes cuatro premios Pu-
litzer y el New Yorker tres 
por su trabajo periodístico 
en 2024, el cual abordó te-
mas como la crisis del fen-
tanilo, el Ejército de Estados 
Unidos y el intento de ase-
sinato al presidente Donald 
Trump el verano pasado.

ProPublica ganó la pres-
tigiosa medalla al servicio 
público de los Pulitzer por 
segundo año consecutivo. 

Kavitha Surana, Lizzie Pres-
ser, Cassandra Jaramillo y 
Stacy Kranitz recibieron el 
galardón por su reportaje so-
bre las embarazadas que mu-
rieron después de que mé-
dicos retrasaron la atención 
urgente en estados con es-
trictas leyes contra el aborto.

The Washington Post 

ganó por su cobertura “ur-
gente e iluminadora” de úl-
tima hora sobre el intento 
de asesinato a Trump. Los 
Pulitzer honraron a Ann Te-
lnaes, quien renunció al Post 

en enero, después de que el 
medio se negó a publicar su 

caricatura editorial que sa-
tirizaba a los magnates de la 
industria tecnológica —in-
cluido el propietario del pe-
riódico, Jeff Bezos— por tener 
un acercamiento con Trump.

Los Pulitzer premiaron 
a lo mejor del periodismo 
de 2024 en 15 categorías, 
así como ocho categorías 
de artes que incluyen li-
bros, música y teatro. El ga-
nador del servicio público 
recibe una medalla de oro. 
Todos los demás ganadores 
reciben 15 mil dólares.

Azam Ahmed y Chris-
tina Goldbaum, del Times, 

junto con el colaborador 
Matthieu Aikins, ganaron 
el premio al reportaje expli-
cativo por examinar los fra-
casos de la política de Esta-
dos Unidos en Afganistán. 
Doug Mills, de ese mismo 
periódico, ganó el premio a 
fotografía noticiosa por sus 
imágenes sobre el intento 
de asesinato al entonces 
candidato republicano a la 
presidencia. Declan Walsh 
y el personal del Times ob-
tuvieron el galardón por 
una investigación sobre el 
conflicto en Sudán. Alissa 
Zhu, Nick Thieme y Jessica 

Gallagher ganaron en la ca-
tegoría de reportaje local, 
un premio compartido por el 
Times y The Baltimore Banner, 
por su reportaje sobre la crisis 
del fentanilo en Baltimore.

Mosab Abu Toha, del 
New Yorker, ganó el premio 
por sus comentarios sobre 
Gaza. La revista también 
ganó por su podcast In the 

Dark sobre el asesinato de 
civiles iraquíes por parte 
del ejército de Estados Uni-
dos, y en fotografía de re-
portaje por las imágenes de 
Moises Saman en la prisión 
de Sednaya, en Siria.

New York Times gana cuatro Pulitzer 
por su trabajo periodístico en 2024
Mosab Abu Toha, del New Yorker, fue premiado por sus comentarios sobre Gaza

AP
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Que ya llegó el calorón,

que habrá energía a futuro,

pero lo único seguro

es que nos toca apagón
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¡BOMBA!

TS’ÍIB YÉETEL OOCHEL AP / P 30

Ma’ili’ kíimike’, papa Franciscoe’ 
tu síiaj jump’éel papamóvil ti’al u 
béeytal u k’a’abéetkunsa’al beey 
unidad médica ti’al u ts’aatáanta’al 
u paalilo’ob Gaza, beey jts’a’ab 
k’ajóoltbil le lunes máanika’.

Beyxan jts’a’ab k’ajóoltbil u 
yoochel le papamóvilo’ ba’ale’ ma’ 
ojéela’an ba’ax k’iin kéen béeyak 
u k’a’abéetkunsa’al. U si’ibile’ 
jts’a’ab k’ajóoltbil le k’iin éejenta’ab 
tumen Israel yaan u jets’ik u muuk’ 
yóok’ol Franja de Gaza, yéetel yaan 

p’áatalo’ob ti’ palestinail lu’um ma’ 
ojéela’an beyka’aj k’iino’obi’.

“Kéen ka’ je’ebek corredor 
humanitario tu lu’umil Gazae’ leti’ 
kéen p’a’atak tu beel ti’al u séeb 
ts’aatáanta’al paalalo’ob te’elo’”, 
j-a’alab ti’ k’a’aytajil ts’íib beeta’ab 
tumen Caritas Jerusalén.

Papamóvile’ yaan u jelbesa’al 
ti’al u ts’a’abal ichil u nu’ukulil 
u beeta’al diagnóstico, examen 
yéetel tratamiento. Caritase’ tu 
ya’alaje’ yaan xan u ts’a’abal u 

equiposil prueba, sutura, jeringasa 
yéetel púuts’o’ob, beyxan ti’al u 
ts’a’abal oxígeno, vacunas yéetel 
jump’éel refrigerador. 

“Coche jts’a’abe’ u chíikulal 
yaabilaj, kanan kuxtal yéetel éet 
yantal j-e’esa’ab tumen Santidad ti’al 
u yutsil máaxo’ob talam yaniko’ob”, 
beey a’alab tumen Anton Asfar, 
máax beetik u secretario generail 
Caritas Jerusalén.

Tu k’iinilo’ob táan 
ba’ateltáambal ichil Israel yéetel 

Gazae’, Franciscoe’ t’aanaj 
yóok’olal le k’aak’as ba’alo’ob ku 
beeta’al tumen u ejércitoil Israel, 
ka’alikil tu k’áataj xan ka su’utuk 
máaxo’ob macha’abo’ob tumen 
Hamás tu k’iinil 7 ti’ octubre. 
Le ja’ab máaniko’, tu k’áataj ka 
xak’alta’al wa u ba’atelil Israele’ 
najmal u beetik u seten kíinsa’al 
máak, wa jump’éel ba’al ma’ táan 
u éejenta’al tumen Israel.

Franciscoe’ jkíim le 21 ti’ abril 
máaniko’. 88 u ja’abil ka’achij.

Papa Franciscoe’ tu síiaj papamóvil ti’al u béeytal u 
k’a’abéetkunsa’al beey kúuchil ti’al u ts’a’akal paalal Gaza 
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